
Мигранты 
повесили 
трубку
Спрос на дешевые 
телефоны уехал из страны

Поставки мобильных  телефонов 
в Россию ускорили падение 
в третьем квартале, следует 
из данных GS Group. Стабильный 
спрос сохраняется лишь в сред-
нем и высоком ценовом сегмен-
те смартфонов. Продажи деше-
вых устройств снижаются в том 
 числе из-за сокращения числа 
мигрантов в стране, предпола-
гают ритейлеры.

Импорт смартфонов и кнопоч-
ных телефонов в Россию продолжил 
падение в третьем квартале 2019 
года и составил 11,7 млн штук, что 
на 11% меньше, чем за аналогичный 
период 2018 года, подсчитали анали-
тики GS Group. По итогам девяти ме-
сяцев поставки смартфонов и теле-
фонов снизились на 6%, до 32,4 млн. 
Из них 65% (21,1 млн штук) пришлось 
на смартфоны дороже 7 тыс. руб. 
В этом сегменте спрос стабилен, рост 
по итогам девяти месяцев составил 
2%. Напротив, поставки в ценовом 
сегменте до 7 тыс. руб. упали на 18%.

Учитывая тенденцию перехо-
да аудитории с кнопочных телефо-
нов на смартфоны, в четвертом квар-
тале объем поставок в нижнем це-
новом сегменте не превысит 5 млн 
штук, что означает падение более 
чем на 30% за квартал и на 22% по ито-
гам всего года, прогнозирует руко-
водитель аналитического центра GS 
Group Александр Сурков. По его 
оценке, поставки всех мобильных те-
лефонов в Россию по итогам 2019 го-
да не превысят 45–46 млн штук, что 
ниже уровня прошлого года на 8%.

В сегменте смартфонов в треть-
ем квартале объем российского рын-
ка составил 8,6 млн штук, сократив-
шись на 2,2% к аналогичному квар-
талу прошлого года, следует из от-
чета IDC. Объем рынка в денеж-
ном выражении снизился на 3,1%, 
до $2,029 млрд (около 131 млрд 
руб. по средневзвешенному кур-
су за квартал). В IDC наблюдают «за-
метное смещение спроса» в сторо-
ну ценового диапазона $200–300 
(12,9–19,4 тыс. руб.), при этом сред-
няя розничная цена составила $235 
(15,2 тыс. руб.).

Среди лидеров российского рын-
ка произошли изменения. По дан-
ным IDC, поставки Apple показали от-
рицательную годовую динамику чет-
вертый квартал подряд, и в третьем 
квартале компания впервые уступи-
ла первенство на рынке в денежном 
выражении Samsung. При этом в на-
туральном выражении лидерство вер-
нул Huawei (включая бренд Honor), на-
растив поставки на 3% и обогнав Sam-
sung на 0,3 млн ввезенных устройств, 
следует из отчета GS Group.

Поставки в низком ценовом сег-
менте сокращались еще в первом 
и втором кварталах, говорит вице-
президент по закупкам и развитию 
бизнеса «Связного» Михаил Комков.
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Чужие здесь не входят
„Ъ“ выяснил возможных новых владельцев Антипинского НПЗ
Как стало известно „Ъ“, 
партнерами  Сбербанка 
в Антипинском НПЗ по-
мимо азербайджанской 
 SOCAR могли стать еще 
два инвестора: бывший 
старший вице-президент 
 ЛУКОЙЛа Валерий Суббо-
тин и однокурсник Влади-
мира Путина, партнер груп-
пы «Киевская площадь» 
Ильгам Рагимов. Уже после 
их появления глава Сбер-
банка Герман Греф успеш-
но добился налоговых 
льгот для НПЗ. Более того, 
господин Субботин может 
оказаться основным ак-
ционером НПЗ: источники 
„Ъ“ утверждают, что имен-
но он выкупил 20% акций 
у Николая Егорова.

„Ъ“ стали известны воз-
можные бенефициары ООО 
«Сокар энергоресурс», вла-
деющего 80% акций АО «Ан-
типинский НПЗ», куда вхо-
дят крупнейший независи-
мый НПЗ в России и лицен-
зии на три месторождения 
в Оренбургской области. «Со-
кар энергоресурс», по дан-
ным кипрского реестра, 
на 100% принадлежит RT 
Energoresource Ltd (Кипр), 
а та — кипрской Socar Rus-
sia Investments (60%) и Сбер-
банку (40%). Socar Russia In-
vestments принадлежит рос-
сийской структуре азербайд-
жанской SOCAR — ООО «Со-
кар Рус» (20%) и Nitron Invest-
ments ltd (Британские Вир-
гинские острова, BVI, вла-
дельцы не раскрываются).

Как утверждают несколь-
ко источников „Ъ“, основным 
конечным бенефициаром Ni-
tron через ряд офшорных 
структур, зарегистрирован-
ных на Каймановых остро-
вах и BVI, выступает бывший 
старший вице-президент ЛУ-
КОЙЛа по поставкам и про-
дажам Валерий Субботин. 
Его миноритарный партнер, 
по информации собеседни-
ков „Ъ“,— однокурсник пре-
зидента РФ Владимира Пу-
тина, один из соинвесторов 
группы «Киевская площадь» 
Ильгам Рагимов. Точные до-
ли партнеров неизвестны.

• «Сокар энергоресурс» ста-
ла совладельцем Антипин-
ского НПЗ в мае 2019  года, 
когда 80% в НПЗ  перешли 
от Дмитрия Мазурова 
 (сейчас находится в СИЗО) 
и Владимира Калашникова 
к основному кредитору за-
вода — Сбербанку. Парал-
лельно НПЗ, управлявший-
ся банком, подал иск о сво-
ем банкротстве. В июле гла-
ва Сбербанка Герман Греф 
попросил для «Сокар энер-
горесурс» льготы в виде по-
вышенного обратного ак-
циза для НПЗ, что вылилось 
в итоге в обсуждение поддер-
жки всей нефтепереработ-
ки в РФ. Несмотря на про-
тест Минэнерго и Минфина, 
господин Греф добился льгот.
На этом изменения в 

структуре собственников 
Антипинского НПЗ не закон-
чились. Другой однокурсник 

президента РФ Николай Его-
ров, владевший 20% в АО «Ан-
типинский НПЗ» через ООО 
«Энергетика. Содружество. 
Успех», продал долю, кото-
рой владел с 2008 года, оф-
шору Maslior Investment Ltd 
(бенефициары не раскрыва-
ются). По словам источни-
ков „Ъ“, Николай Егоров дав-
но хотел выйти из актива, 
трое собеседников „Ъ“ счи-
тают покупателем доли то-
го же Валерия Субботина. 
По словам одного из них, 
в переговорах речь шла о вы-
плате господину Егорову 
около $25 млн.

В результате, утверждают 
два собеседника „Ъ“, Вале-
рий Субботин консолидиро-
вал не менее контрольного 
пакета в НПЗ и месторожде-
ниях, числящихся на его ба-
лансе. Учитывая, что эффек-
тивная доля Сбербанка в АО 

«Антипинский НПЗ» состав-
ляет 32%, а SOCAR — 9,6%, 
можно рассчитать, что доля 
Ильгама Рагимова, вероят-
но, не превышает 7,4%. В SO-
CAR заявили „Ъ“, что сей-
час увеличение доли в НПЗ 
не рассматривается. В самом 
НПЗ и Сбербанке не коммен-
тируют появление новых ак-
ционеров. Связаться с госпо-
дами Субботиным и Рагимо-
вым не удалось.

Юрист сменил 
юриста
«Встречаемся, когда у  него 
(Владимира Путина.— „Ъ“) 
есть время, в том числе 
и с другими однокурсника-
ми, и не только в Москве или 
Санкт-Петербурге, но и в Ба-
ку»,— говорил в 2016 году 
Ильгам Рагимов в интервью 
«Sputnik Азербайджан». Его 
основной известный биз-

нес в России — доля в груп-
пе «Киевская площадь», ко-
торая включает ТЦ «Евро-
пейский», гостиницу Radis-
son Royal Hotel (бывшая «Ук-
раина») и ряд рынков. В «Ки-
евской площади» сообщи-
ли „Ъ“, что НПЗ в структуру 
группы не входит, и пореко-
мендовали для выяснения 
позиции Ильгама Рагимова 
«обратиться к нему напря-
мую или его представите-
лям». Однако сделать это ока-
залось непросто.

«Известный юрист Иль-
гам Рагимов представля-
ет в Международном фонде 
за устойчивый мир и разви-
тие (IFSPD) Республику Азер-
байджан и является почет-
ным членом IFSPD с 2010 го-
да»,— это единственное, что 
смогли сказать „Ъ“ в орга-
низации. В частности, фонд 
(ранее — Международный 

фонд сотрудничества и парт-
нерства Черного моря и Ка-
спийского моря) лоббиро-
вал идею создания торговой 
зоны для товаров из Турции 
недалеко от Шереметьево, 
а инвестором мог выступить 
другой почетный член и сов-
ладелец «Киевской площа-
ди» Год Нисанов.

Собеседники „Ъ“ в отра-
сли полагают, что Ильгам Ра-
гимов, учитывая связи сре-
ди бизнесменов азербайд-
жанского происхождения 
и во властных кругах Рос-
сии и Азербайджана, сможет 
обеспечить НПЗ необходи-
мую поддержку «не в мень-
шей степени, чем Николай 
Егоров». Кроме того, хотя 
до сих пор не было извест-
но о существовании у госпо-
дина Рагимова нефтяных ак-
тивов, у него есть опыт ра-
боты в отрасли — в нача-
ле 2000-х годов, по данным 
Forbes, он возглавлял юри-
дический отдел «ЛУКОЙЛ-
Азербайджан». У ЛУКОЙЛа, 
который возглавляет родив-
шийся в Баку Вагит Алекпе-
ров, в Азербайджане есть до-
ля в проекте «Шах-Дениз» 
(на него прошлось 0,8% об-
щей добычи компании 
в 2018 году), а также сеть ав-
тозаправочных станций.

Инвестор 
из ЛУКОЙЛа
Валерий Субботин работал 
в ЛУКОЙЛе с конца 1990-х 
годов, начав карьеру в за-
рубежных подразделени-
ях. Уже в 2003 году занял 
пост первого заместителя 
руководителя аппарата со-
вета директоров, два года 
спустя — первого замглавы 
главного управления ком-
пании по поставкам и про-
дажам. Еще через два года 
господин Субботин стал ви-
це-президентом ЛУКОЙЛа, 
в 2016 году — старшим вице-
президентом. Но в конце то-
го же года топ-менеджер уе-
хал из России, это произош-
ло после продажи «Роснеф-
ти» госпакета «Башнефти».
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«Роснефть» просит льгот 
для внутреннего моря
Компания хочет  
беспошлинного ввоза оборудования

Как выяснил „Ъ“, глава «Роснефти» 
Игорь Сечин добивается налоговых 
льгот для ввоза иностранного обору-
дования для нефтегазовых проектов 
в территориальном море и внутренних 
водах. Сейчас такие льготы уже дей-
ствуют для шельфа. Против выступа-
ет Минпромторг, который настаивает 
на предоставлении льгот только огра-
ниченному перечню товаров при усло-
вии отсутствия российских аналогов. 
Господин Сечин считает, что такой под-
ход не позволит «Роснефти» пользо-
ваться льготами, а компетентность 
экспертов Минпромторга вызывает 
сомнения. Как отмечают аналитики, 
у «Роснефти» пока только один воз-
можный проект во внутренних водах — 
 Хатангский участок в Арктике.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин просит пра-
вительство освободить от таможенных пош-
лин и НДС иностранные товары, необходи-
мые для освоения месторождений во вну-
тренних водах и территориальном море 
РФ. Соответствующее письмо господин Се-
чин направил первому вице-премьеру, главе 
Минфина Антону Силуанову. Для таких мор-
ских участков, по мнению главы «Роснеф-
ти», надо ввести специальную таможенную 
процедуру (СТП), которая уже распростра-
няется на шельфовые участки. Однако, се-
тует господин Сечин, хотя обсуждение СТП 
для участков в территориальном море ведет-

ся с 2014 года, из-за позиции Минпромторга 
решение «фактически заблокировано».

В письме приводится позиция Минпром-
торга, согласно которой обнуление пошлин 
должно увязываться с задачами импортозаме-
щения. Так, список беспошлинных товаров 
должен быть ограничен, а решение о выдаче 
льготы в каждом конкретном случае должно 
приниматься «после проверки отсутствия оте-
чественных аналогов». Кроме того, Минпром-
торг хочет ограничить срок действия льготы 
четырьмя-пятью годами — срок, который го-
сподин Сечин считает недостаточным.

«Детализированный перечень оборудова-
ния в Минпромторг пока не поступил, ожи-
даем его получения»,— заявили „Ъ“ в Мин-
промторге. Ведомство считает целесоо-
бразным продолжить работу с «Роснефтью» 
в рамках утвержденного плана импортоза-
мещения, чтобы создать условия для префе-
ренциального использования российского 
оборудования при реализации крупнейших 
инвестиционных проектов.

В Минфине сказали „Ъ“, что во исполне-
ние поручения президента Минфин внес 
предложение о введении данной спецпро-
цедуры еще в 2017 году. «С тех пор из-за раз-
ногласий Минпромторга и „Роснефти“ про-
ект соответствующего решения так и не на-
правлен в Евразийскую экономическую ко-
миссию»,— заявили в ведомстве.
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У России  
особый порядок в ЕСПЧ
Государство охотно  
идет на сделки с заключенными

В 2019 году власти России  начали 
 массово признавать в ЕСПЧ наруше-
ния прав граждан РФ — пока лишь 
по жалобам на нечеловеческие усло-
виях в тюрьмах и колониях. Как под-
считали в ПЦ «Мемориал», за год рос-
сийское правительство уже 142 раза 
признало ответственность за наруше-
ние соответствующей статьи Европей-
ской конвенции, пообещав выплатить 
пострадавшим компенсацию. Такой 
аналог «особого порядка», несмотря 
на  репутационный ущерб, оказывается 
финансово выгодным государству: по-
нимая, что ЕСПЧ наверняка поддержит 
заявителей, власти идут на мировую 
и тем самым экономят существенные 
суммы на оплате судебных издержек. 
Правозащитники с сожалением кон-
статируют, что «государству проще 
и дешевле откупиться, чем системно 
что-то менять».

Статистику по делам ЕСПЧ об услови-
ях содержания в российских местах лише-
ния свободы собрала юрист правозащит-
ного центра «Мемориал» Марина Агальцо-
ва. Она рассказала „Ъ“, что с начала 2019 го-
да в ЕСПЧ работает новая процедура одно-
сторонней декларации, призванная раз-
грузить судей от рассмотрения однотип-
ных жалоб. «Это возможно по тем делам, 
где практика уже наработана, где не подни-
маются новые вопросы и примерно понят-

но, каким будет решение суда,— поясни-
ла она.— Дела о нечеловеческих условиях 
в российских тюрьмах, которые постоянно 
рассматриваются ЕСПЧ, идеально попада-
ют в такую категорию».

ЕСПЧ поначалу предлагает государству 
урегулировать спор с заявителем в миро-
вом порядке. «Это довольно сложный меха-
низм,— рассказала госпожа Агальцова.— 
Сначала суд сообщает заявителю и государ-
ству, какие он видит условия для заключе-
ния мирового соглашения, включая сум-
му компенсации. Тогда обе стороны реша-
ют, подходят им эти условия или нет. Бы-
вает, что заявитель не соглашается на это 
предложение — тогда государство может 
выдвинуть одностороннюю декларацию. 
Если оно видит, что проблема систематиче-
ски рассматривается в ЕСПЧ и что шансы 
на выигрыш невысокие. Тогда правитель-
ство платит назначенную судом компенса-
цию, но не оплачивает судебные расходы, 
которые даже в однотипных делах могут 
быть довольно значительными».

По словам юриста, многие заявители от-
казываются от заключения мировой сдел-
ки. Однако суд в ряде случаев отдает прио-
ритет готовности государства пойти на уре-
гулирование — даже по жалобам на нару-
шения самых серьезных статей Конвенции 
о правах человека.
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Операторы связи  
опасаются крупного 
доначисления налогов

07  Аэропортам предлагают 
заработать на загранице 
ФАС дерегулирует  
для пяти из них тарифы 
на международные рейсы

08  Крупнейшие банки 
откроются налоговикам 
Сбербанк, Альфа-банк  
и «Дом.РФ» включают 
мониторинг

08  Экология 
защитила палладий 
Котировки выросли на новых 
требованиях к двигателям

09  «Трансконтейнер» 
ждет покупателей 
Главным претендентом 
на контрольный пакет  
считают «Енисей Капитал»

09  Лекарства 
собираются в аптеках 
Более 60%  
фармацевтической розницы  
заняли 20 крупнейших сетей

деловые  
новости

Вместе с новыми владельцами Антипинский НПЗ, находящийся в процедуре банкротства,  
получил льготы от государства  ФОТО СЕРГЕЯ МЕДВЕДЕВА/ТАСС

Подписной  
индекс 50060
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Эффективность работы госком-
паний прямо зависит от уровня 
коррупции, говорится в исследо-
вании Международного валют-
ного фонда (МВФ). Показатели 
прибыльности и расходов на пер-
сонал у госкомпаний оказывают-
ся в разы лучше в странах с низ-
ким уровнем коррупции — а по 
производительности труда они 
даже превосходят уровень част-
ного бизнеса. Именно коррупция 
может быть ключевым фактором, 
определяющим разрыв в произ-
водительности между частным 
и госсектором, констатируют 
аналитики МВФ.

В рабочем докладе «Управление и 
госкомпании: как дорого обходится 
коррупция?» сотрудники МВФ Анья 
Баум, Клэй Хакни, Пауло Медас и Му-
хамаду Си проанализировали фи-
нансовые показатели госкомпаний 
в 88 странах, сравнив их с результата-
ми частных предприятий. При низ-
ком качестве управления госкомпа-
нии (исследовались госактивы в до-

быче, энергетике, транспорте и ин-
фраструктурных отраслях, подроб-
нее см. «Ъ-Онлайн») оказались более 
уязвимыми к коррупции из-за бли-
зости к чиновникам и слабого контр-
оля, сосредоточение госкапитализма 
в высокодоходных секторах и моно-
полизация также повышают риски. 
Применительно к госкомпаниям 
слабость институтов, ассоциируемая 
с коррупцией, чаще всего выражает-

ся в отсутствии независимых и про-
фессиональных советов директоров 
и управленцев, плохо организован-
ных процессах закупок и недостаточ-
ной прозрачности, отмечают в МВФ.

В среднем прибыльность частных 
компаний оказывалась предсказуемо 
выше, чем государственных (хотя у по-
следних могут быть иные обществен-
ные цели, признают в МВФ). Однако 
работа демонстрирует прямую связь 

эффективности госсектора с контр-
олем коррупции в стране: в государст-
вах с высоким уровнем коррупции по 
данным рейтинга Всемирного банка 
показатели госсектора оказывались 
существенно слабее, чем в менее кор-
румпированных странах, даже с по-
правкой на размер ВВП на душу насе-
ления. Госкомпании продемонстри-
ровали большую чувствительность к 
уровню коррупции, чем частный сек-
тор,— при высоком и среднем ее уров-
не первые демонстрировали мень-
шую эффективность в сравнении с 
частным сектором, а при низком — 
сравнимые или даже более высокие 
показатели, причем эффект меньше 
отражался на прибыльности и боль-
ше — на производительности труда и 
расходах на персонал. Более того, кор-
рупция может быть основным факто-
ром, определяющим разрыв в произ-
водительности между частным и гос-
сектором, подчеркивают в МВФ. Если 
медианная страна в группе с низким 
качеством управления улучшила бы 
контроль коррупции до уровня меди-

анной страны в средней группе, при-
быльность госкомпаний выросла бы 
с 0,4% до 1,6%, расходы на персонал 
снизились бы с 37,6% операционной 
прибыли до 32,7%, а производитель-
ность выросла бы в десять раз, отме-
чают исследователи.

Структурные реформы способны 
существенно улучшить эффектив-
ность госкомпаний. Каждый год им-
плементации программ МВФ, пред-
усматривавших требования к госком-
паниям, в среднем увеличивал рост 
показателя возврата на инвестиции 
на 1,1 процентного пункта (хотя на 
это могли оказывать влияние и дру-
гие факторы, например, регулирова-
ние тарифов, оговариваются в МВФ), 
а каждая дополнительная реформа 
управления обеспечивала рост пока-
зателя на 0,5 п. п. Программы также 
вели к росту чистой прибыли от опе-
рационной деятельности на 1,4 п. п., 
сокращению расходов на 5% и росту 
производительности в среднем на 
$30 тыс. на одного сотрудника.

Надежда Краснушкина

Производительность растет в чистых руках
В МВФ посчитали, как коррупция портит эффективность госкомпаний

Снижение темпов мирового роста 
может нестандартно отражаться 
в динамике инфляции в конкрет-
ных странах, а в целом стандарт-
ные подходы к учету «импорта ин-
фляции», видимо, должны быть 
пересмотрены в силу глобализа-
ции, предполагает новая статья 
Кристин Форбс из MIT. «Странно-
сти инфляции» активно обсужда-
ются экономистами после 2008 
года и особенно значимы сейчас. 
Взаимное влияние на инфляцию 
в странах—торговых партнерах 
уже не ограничивается прямым 
импортом, а в интегрированных 
в мировую экономику государст-
вах с волатильной инфляцией это 
влияние, в том числе отражающе-
еся на рынке труда, может быть 
сильнее.

В серии публикаций американ-
ской ассоциации экономических 
исследований NBER выпущен пре-
принт статьи Кристин Форбс из биз-
нес-школы Sloan Массачусетского 
технологического института (MIT) 
«Динамика инфляции: умерла, за-

мерла или определяется за рубе-
жом?» — она, возможно, станет од-
ной из самых заметных публикаций 
2019 года по теме, актуальность ко-
торой в 2020–2021 годах будет очень 
высока. Форбс, имеющая опыт ра-
боты в МВФ, Банке Англии и группе 
экономических советников прези-
дента США, в MIT занимается в том 
числе макроэкономикой взаимно-
го влияния стран в ходе мировых 
финансовых кризисов. Статья пред-
лагает новый системный взгляд на 
проблему, активно обсуждаемую 
после кризиса 2008 года — расхо-
ждение показателей потребитель-
ской инфляции в крупнейших эко-
номиках с предположениями стан-
дартных для мировых центробанков 
DSGE-моделей.

В последние годы эта дискуссия 
сильнее фокусировалась вокруг те-
зиса о «неактуальности» или «пло-
скости» кривой Филлипса (взаимо-
зависимость безработицы и инфля-
ции) в современной экономике. На-
иболее влиятельные работы по те-
ме опубликованы с 2004 года Бе-

ном Бернанке, Клаудио Борио и Эн-
дрю Филардо, Фредериком Мишки-
ном, Джеймсом Стоком и Марком 
Уотсоном, Бруно Альбукерком и Ур-
селом Бауманом: практически все 
они рассматривали как причину 
происходящего влияние на нацио-
нальные уровни инфляции слабо-
сти мирового спроса. «Импорт» или 
«экспорт» инфляции в силу глоба-
лизации формально учитывается в 
стандартных макромоделях прямо 
— через изменение цен импорта, 
однако по причинам, обсуждаемым 
в том числе Кристин Форбс, это не 
повышает точности прогнозов. Как 
констатирует Форбс, в последние 
25 лет средняя доля «глобальных» 
(зависящих от мировых, а не толь-
ко национальных факторов) ком-
понентов индексов потребитель-
ских цен (ИПЦ) в мире в развитых 
экономиках выросла с 27% (1990–
1994 годы) до 57% (2015–2017 годы). 
Но и «национальная» часть ИПЦ так-
же испытывает влияние извне: в по-
следние годы много работ экономи-
стов посвящено феномену сильной 

«синхронизации» макроэкономиче-
ских циклов в мировом масштабе.

Кристин Форбс предлагает учиты-
вать характер связи национальных 
экономик с торговыми партнерами 
не только как результат прямых тор-
говых операций или ожиданий иг-
роков в национальных экономиках 
в отношении внешней торговли (вы-
шеупомянутая «слабость мирового 
спроса»), но и как результат влияния 
еще четырех факторов. Речь идет об 
эффекте изменения активности в 
мировых цепочках стоимости круп-
ных международных компаний и 
производственной кооперации в 
целом, «синхронизации центробан-
ков» через изменения ключевых ста-
вок в крупных экономиках, импорте 
инфляционных ожиданий (еще од-
на составляющая «слабости мирово-
го спроса»), разнородности влияния 
этих и других, в том числе цикли-
ческих, факторов на разные компо-
ненты ИПЦ (и разных способов его 
измерения — например, инфляции 
зарплат, базовой инфляции). Рабо-
та констатирует, что «глобализован-

но» ведет себя скорее общий ИПЦ — 
базовая же инфляция, циклические 
компоненты инфляции и динамика 
зарплат имеют в значительной ме-
ре «национальный» характер. Кро-
ме того, на характер поведения на-
циональной инфляции могут силь-
но влиять цены на мировой неэнер-
гетический сырьевой экспорт.

Расчеты Форбс показывают, что 
учет этих сложно и неочевидно вза-
имосвязанных факторов важен 
— по предварительным оценкам, 
они определяли или могли опреде-
лять в последнее десятилетие около 
0,34 процентного пункта мировой 
инфляции, или отклонение на 12% 
от ее медианного значения, что, учи-
тывая точность предсказаний совре-
менных DSGE-моделей, очень мно-
го. Предлагаемые выводы для РФ 
как сильно глобализованной эконо-
мики, видимо, даже актуальнее, чем 
для более развитых экономик: исхо-
дя из логики Кристин Форбс, эффек-
ты «неправильной» инфляции могут 
быть здесь сильнее.

Дмитрий Бутрин

От инфляции не отгородиться
Влияние мировой экономики на национальные цены может быть тоньше, чем считается

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 октября 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель не-
значительно вырос — на $0,8 млрд. Годом ранее, на 1 октября 2018 года, он составлял $14,4 млрд. Как пояс-
нял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических 
рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошло-
го года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

ФИСКАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Богатые недоплачивают 
больше

С 2020 по 2029 год налоговая 
служба США соберет налогов 
на $7,5 трлн меньше, чем могла бы 
при их стопроцентном деклариро-
вании, следует из исследования 
Наташи Сарин и бывшего главного 
экономиста Всемирного банка Лоу-
ренса Саммерса, опубликованного 
Национальным бюро экономиче-
ских исследований (NBER). Авторы 
отмечают, что за счет увеличения 
числа проверок и в целом повыше-
ния эффективности работы нало-
говой службы можно покрыть лишь 
примерно 15% объема этой «недо-
стачи». По оценке самих налого-
виков, в 2011–2013 годах разрыв 
между тем, что служба должна была 
собрать, и фактическими сборами 
составлял в среднем $380 млрд 
ежегодно.

В исследовании отмечается, 
что основными бенефициарами 
такого разрыва являются в первую 
очередь плательщики с высоким 
уровнем дохода. Это относится 
прежде всего к сборам подоход-
ного налога и налога на прибыль 
корпораций, а также налогов на 
труд и недвижимость. Более всего 
налоговики не добирают на подо-
ходном налоге — это 70% от об-
щего объема «недосбора», то есть 
примерно $5,2 трлн. Собираемость 
подоходного налога самая низкая 
— 81%, у корпоративного налога 
этот уровень равен 89%, у налога 
на недвижимость — 94%.

Для категории физлиц-платель-
щиков с доходами менее $200 тыс. 
в год разрыв между фактически-
ми и потенциальными сборами 
составляет всего 2,6%, тогда 
как для верхней группы (доходы 
более $10 млн в год) — 13,9%. 
Это объясняется более трудоемким 
начислением налогов по таким 
непрозрачным категориям доходов, 
как дивиденды, прирост капитала, 
доходы индивидуальных предпри-
нимателей. При этом 80% разрыва 
связано с не полностью задекла-
рированными доходами, и только 
20% — с отсутствием декларации 
плательщиков или неуплатой 
уже начисленного налога.

Ресурсы, которыми распола-
гает налоговая служба США для 
решения проблемы недостаточно 
высокой по историческим меркам 
собираемости, находятся на мини-
мальном уровне, указывают авторы. 
Расходы на ее работу сократились 
на 15% с 2011 года, что уже приве-
ло к сокращению числа проверок 
по индивидуальным декларациям 
с 1,1% до 0,5%. Поэтому более 
частые проверки (особенно в от-
ношении плательщиков с высоким 
доходом), а также модернизация IT-
систем службы позволят нарастить 
сборы на $1,1 трлн до 2029 года, 
отмечают авторы.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЧИСЛА ПРОВЕРОК 
ДЕКЛАРАЦИЙ И ОБЪЕМА СОБРАННЫХ 
НАЛОГОВ (%)     ИСТОЧНИК: NBER.
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Правительство внесло в Госдуму 
законопроект с правкой закона 
о малом бизнесе, призванный из-
менить порядок распределения 
средств федерального бюджета 
на развитие региональных гаран-
тийных организаций (РГО), обес-
печивающий получение кредитов 
субъектами МСП. Выделять сред-
ства предлагается в зависимости 
от эффективности РГО и их фи-
нансовой устойчивости. Поправ-
ки призваны подтолкнуть креди-
тование малого бизнеса, который 
пока не получает даже уже одо-
бренных объемов господдержки.

Внесенный в Госдуму законопро-
ект предлагает изменить принци-
пы финансирования из федераль-
ного бюджета региональных гаран-
тийных организаций (РГО), выдаю-
щих поручительства субъектам мало-
го и среднего предпринимательства 
(МСП). Разработанные Минэкономи-
ки поправки необходимы для расши-
рения кредитования малого бизнеса 
— в рамках профильного нацпроекта.

Средства на развитие РГО пред-
лагается распределять в зависимо-
сти от их финансовой устойчивости 

и способности исполнять взятые на 
себя обязательства. Инструментом 
для оценки должна стать система 
внутренних рангов (степеней над-
ежности организаций), которую раз-
работает Минэкономики. Предпола-

гается, что ранжированием займется 
Корпорация МСП — сейчас она про-
водит оценку РГО на соблюдение 
установленных требований.

По данным Минэкономики, объ-
ем выданных РГО поручительств в 

2018 году составил 48 млрд руб., дей-
ствующий портфель поручительств 
всех РГО на 1 июля 2019 года был ра-
вен 82 млрд руб. В пояснительной 
записке к проекту отмечается, что, 
несмотря на двукратный рост объ-
емов поддержки, гарантийный ка-
питал РГО с момента создания сис-
темы в 2015 году увеличился лишь 
на 7,8 млрд руб. Для дальнейшего 
роста объемов финансовой поддер-
жки надо менять систему распреде-
ления средств федерального бюдже-
та на развитие РГО, отмечают авторы 
законопроекта.

Проектом предлагается закре-
пить в законе о малом бизнесе по-
нятие национальной гарантийной 
системы (НГС), действующей сейчас 
на основе приказа Минэкономи-
ки от 2015 года. Напомним, сейчас 
в НГС действует трехуровневая мо-
дель оказания поддержки, включа-
ющая Корпорацию МСП (гарантии 
для средних и крупных проектов и 
поручительства по кредитам), МСП-
банк (гарантии по закупкам государ-
ства и госкомпаний) и РГО (поручи-
тельства по «поточным» технологи-
ям). Консолидированный объем бюд-

жетной поддержки по НГС в 2015–
2018 годах составил 831 млрд руб.

Как ранее сообщал первый замгла-
вы Минэкономики Михаил Бабич, с 
начала 2019 года малый и средний 
бизнес получил 582 млрд руб. финан-
совой поддержки, в том числе 240 мл-
рд руб. по НГС и 341,6 млрд руб. по 
программе льготного кредитования. 
При этом потратить на поддержку ма-
лого бизнеса в этом году предполага-
лось 1,1 трлн руб. Ранее на неэффек-
тивность мер гарантийной поддер-
жки в регионах указывала Счетная 
палата: по данным госаудиторов, в 
2015–2017 годах за гарантийной под-
держкой обратились лишь 0,1% от 
общего количества субъектов МСП, 
за микрозаймами — 0,3–0,4%. При 
этом, считает СП, меры не улучшили 
финансовые показатели предприни-
мателей, притом что денег на поддер-
жку выделяется все больше: на 2019–
2024 годы на докапитализацию ми-
крофинансовых организаций пред-
принимательского финансирования 
предусмотрено 22,9 млрд руб., РГО — 
15,6 млрд руб., 93,5% этих средств — 
из федерального бюджета.

Диана Галиева

Гарантии малому бизнесу вписывают в закон
Поддержку МСП измерят на эффективность

Вложения РФ в US Treasuries 
в 2019 году ($ млрд)
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Возглавляемое Максимом Орешкиным Минэкономики разрабо-
тало, а Белый дом внес в Госдуму проект централизации системы 
гарантийной поддержки кредитования малого бизнеса
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Аудитор разберется с утилем
Михаил Мень возглавит «мусорную» госкомпанию

Гендиректором госкомпа-
нии «Российский экологи-
ческий оператор» (РЭО), 
курирующей  «мусорную» 
реформу, станет бывший 
глава Минстроя и аудитор 
Счетной палаты РФ Миха-
ил Мень. Это вчера под-
твердил вице-премьер 
Алексей Гордеев, объяс-
нив, что масштаб задач, 
связанных с созданием 
новой отрасли обраще-
ния с отходами, требует 
от руководителя «более 
качественной и публич-
ной работы с людьми». 
Полномочия бывшего  
главы РЭО Дениса Буцае-
ва были прекращены до-
срочно.  Собеседники „Ъ“ 
связывают уход госпо-
дина Буцаева с недав-
ней отставкой замглавы 
Минприроды  Владимира 
Логинова и неудачной 
попыткой в рамках ре-
формы расширенной 
 ответственности произ-
водителя сделать РЭО 
распорядителем всех 
средств  экосбора, против 
 чего  выступали Минфин, 
 Минэкономики и ФАС.

Премьер Дмитрий Медве-
дев досрочно прекратил пол-
номочия главы госкомпании 
РЭО Дениса Буцаева. Напом-
ним, господин Буцаев был 
назначен на эту должность 
в феврале 2019 года, а сама 
компания создана указом 
президента месяцем ранее. 
Источники „Ъ“ в Минприро-
ды тогда наиболее вероят-
ным кандидатом на пост гла-
вы оператора называли биз-
несмена Вадима Ишутина 
(см. „Ъ“ от 15 января) — его 
кандидатуру, по данным „Ъ“, 
поддерживал аппарат вице-
премьера Алексея Гордеева. 
Господин Ишутин работал 
в Воронеже с губернатором, 
а теперь профильным вице-
премьером Алексеем Гордее-
вым и курирующим отрасль 
обращения с отходами за-
мглавы Минприроды Вла-
димиром Логиновым. Нега-
тивно на шансах господина 
Ишутина занять должность 
могла сказаться активность 
силовиков в отношении его 
партнеров в Воронеже, по-
сле чего он покинул Россию. 

За назначение господина Бу-
цаева, по информации друго-
го источника „Ъ“ в Минпри-
роды, в свою очередь высту-
пал сын генпрокурора Игорь 
Чайка (ему принадлежит 
ООО «Хартия», которое вы-
брано региональным опера-
тором в ряде регионов).

Собеседник „Ъ“, близкий 
к Минприроды, полагает, что 
отставка Дениса Буцаева свя-
зана с недавним уходом из 
природоохранного ведомст-
ва замминистра Владимира 
Логинова, который в том чи-
сле курировал реформу об-
ращения с твердыми комму-
нальными отходами (см. „Ъ“ 
от 6 ноября). Источник „Ъ“ в 
правительстве говорит, что 
камнем преткновения могла 
стать реформа расширенной 
ответственности производи-
теля (РОП). Напомним, кон-
цепция РОП, подготовлен-
ная Минприроды совмест-
но с РЭО, предполагает лише-
ние компаний права зани-
маться самостоятельной ути-
лизацией отходов товаров и 

упаковки на пять лет, вместо 
этого бизнес планирует пла-
тить расширенный утилиза-
ционный налог (см. „Ъ“ от 22 
октября). Администрирова-
ние его сборов возлагалось 
на ФНС, но распоряжаться 
средствами, как предполага-
лась в начальной версии, дол-
жен был РЭО через специаль-
но созданный фонд. Концеп-
цию восприняли негативно 
не только участники рынка, 
она также не поддержана ни 
одним из заинтересованных 
ведомств (Минфин, Минэко-
номики, ФАС). «Денис Буца-
ев хотел сделать РЭО распо-
рядителем всех средств, а это 
неправильно,— говорит со-
беседник „Ъ“ в правительст-
ве.— В этом случае мы бы по-
теряли все деньги и суть ре-
формы». Впрочем, в послед-
ней версии концепции (есть 
в распоряжении „Ъ“) РЭО 
больше не фигурирует опера-
тором РОП.

В Минприроды отказа-
лись от комментариев до вы-
хода распоряжения о назна-

чении нового гендиректо-
ра. Источник „Ъ“ в крупной 
компании по вывозу мусора 
считает, что господин Буца-
ев так и не разобрался в теме 
отходов: «Он понял какие-то 
банальные вещи, но глубже 
никогда не смотрел. На сове-
щаниях с компаниями апел-
лировал к одним и тем же ар-
гументам, а когда дискуссия 
выходила за эти рамки, ни-
чего уже не мог объяснить». 
Другой собеседник „Ъ“ обра-
щает внимание, что госком-
пания, несмотря на то что ра-
ботает уже почти год, так и 
не получила средств от Мин-
фина, соответственно, реги-
оны так и не получили через 
РЭО господдержку.

«Практика работы РЭО те-
кущего года показала, что 
масштаб задач, связанных с 
созданием новой отрасли об-
ращения с отходами, поми-
мо верхнеуровневых управ-
ленческих и технологиче-
ских навыков требует от ру-
ководства компании более 
качественной и публичной 

работы с людьми, а также с 
региональными и муници-
пальными властями»,— зая-
вил курирующий отходы ви-
це-премьер Алексей Горде-
ев, чьи слова приводит его 
пресс-служба, отметив, что 
правительство приняло ре-
шение укрепить руководст-
во компании. «Правительст-
во приняло решение назна-
чить на эту должность Миха-
ила Меня,— добавили в ап-
парате Алексея Гордеева.— 
В настоящее время идет про-
цесс его оформления».

«Поставить Михаила Ме-
ня — это очень хорошая стра-
тегия: он отвечал за ЖКХ, 
успел поработать губернато-
ром Ивановской области,— 
говорит советник гендирек-
тора „Стандарт Рециклинг 
Групп“ Игорь Фрайнт.— У не-
го достаточный опыт в веде-
нии хозяйственной деятель-
ности, а отходы — это имен-
но такая деятельность в пер-
вую очередь, а инвестиции 
— только во вторую».

Анна Васильева

У России особый 
порядок в ЕСПЧ

«Так, в деле Akman v. Turkey госу-
дарство-ответчик Турция признала 
ответственность за незаконное убий-
ство человека спецслужбами, и суд 
прекратил производство»,— приве-
ла пример госпожа Агальцова. Но точ-
но так же ЕСПЧ может отказать и го-
сударству: «В деле Acar v. Turkey госу-
дарство не признало свою ответствен-
ность: оно лишь сказало, что „сожале-
ет“ об исчезновении брата заявителя. 
Поэтому суд не принял односторон-
нее заявление и продолжил рассмо-
трение дела».

Марина Агальцова подсчитала, что 
в 2019 году ЕСПЧ исключил из списка 
рассматриваемых минимум 142 жа-
лобы против России на основании од-
ностороннего заявления государст-
ва. Во всех случаях правительство РФ 
признало ответственность за ненад-
лежащие условия содержания в тюрь-
мах и колониях, предложив выпла-
тить каждому заявителю от €1 тыс. до 
€12,8 тыс. компенсации. Суд принял 
односторонние заявления и прекра-
тил производство по делам.

«Односторонние заявления по од-
нотипным жалобам важны и нуж-
ны,— считает Марина Агальцова.— 
Во-первых, они разгружают ЕСПЧ, 
сокращая время ожидания рассмо-
трения других дел. Во-вторых, цен-
но признание государства-ответчи-
ка, что оно в чем-то недорабатывает. 
Как мы знаем, признание вины — 
первый шаг для исправления ситуа-
ции». С другой стороны, рассуждает 
юрист, хотелось бы увидеть и следую-
щие шаги: «Мы ждем, что правитель-
ство приложит силы и исправит си-
туацию с условиями содержания гра-
ждан в местах лишения свободы. Что-
бы у людей не было повода подавать 
такие жалобы».

Напомним, еще в 2012 году ЕСПЧ 
принял пилотное постановление по 
делу «Ананьев против России» — в 
нем суд обозначил ситуацию в рос-
сийских тюрьмах как структурную 
проблему, требующую системных ре-
шений. Тогда же ЕСПЧ дал российско-
му правительству рекомендации, на 
что обратить внимание для улучше-

ния условий содержания заключен-
ных. Россия регулярно отчитывается 
перед ЕСПЧ о выполнении этих реко-
мендаций.

«Меры, принимаемые в рамках ис-
полнения постановления ЕСПЧ по де-
лу „Ананьев и другие против России“, 
явно недостаточны и на общую ситуа-
цию в этой сфере не влияют,— увере-
на юрист фонда „Русь сидящая“ Оль-
га Подоплелова.— Тем временем за-
ключение под стражу остается самой 
ходовой мерой пресечения. И людей 
продолжают держать фактически в 
пыточных условиях. Это тот случай, 
когда государству гораздо проще и де-
шевле откупиться, чем системно что-
то менять. Такой подход хорошо де-
монстрирует типичное отношение 
Российской Федерации к соблюде-
нию Конвенции о правах человека. 
За редким исключением Россия ис-
правно платит компенсации за уста-
новленные нарушения. А вот с мера-
ми общего характера, которые долж-
ны системно изменить ситуацию, все 
далеко не так однозначно».

Напомним, что 18 сентября 2019 
года экс-генсек Совета Европы Турбь-
орн Ягланд, покидая свой пост, осо-
бо отметил ситуацию в российских 
тюрьмах. В беседе с „Ъ“ он заявил, что 
считает улучшения в этом направле-
нии главным достижением за время 
сотрудничества России и Совета Ев-
ропы. Господин Ягланд подчеркнул, 
что это произошло в результате мно-
гочисленных обращений заключен-
ных в ЕСПЧ.

Отметим, что в 2018 году 87% всех 
приоритетных жалоб в ЕСПЧ посту-
пили из пяти стран: половина из них 
из России (43%), далее шли Румыния 
(21%), Венгрия (10%), Турция (9%) и Ук-
раина (4%). В том же году РФ была ли-
дером по числу признанных ЕСПЧ 
нарушений прав человека: было за-
вершено рассмотрение 248 жалоб, из 
них 238 удовлетворены. В большинст-
ве случаев речь шла о нарушении за-
претов на пытки и незаконные задер-
жания, а также несоблюдении права 
на справедливый суд. Россия занима-
ет первое место и по количеству неи-
сполненных решений ЕСПЧ.

Александр Черных

Участники рынка полагают, что Михаилу Меню на новом посту поможет опыт работы в ЖКХ   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Его поздравляет министр экономического  
развития РФ Максим Орешкин:
— Уважаемый Андрей Сергеевич! От имени Ми-
нистерства экономического развития Россий-
ской Федерации и от себя лично поздравляю Вас 
с днем рождения. Искренне уверен в том, что 
Ваш высокий профессионализм и компетент-

ность будут способствовать дальнейшему дина-
мичному развитию и процветанию Новгород-
ской области. От всей души желаю Вам всегда со-
хранять высокие темпы в работе и достигать всех 
поставленных целей. 

Пусть в Вашей деятельности Вам всегда сопут-
ствуют удача и успех.

Поздравления передает помощник  
президента РФ  Андрей Белоусов:
— Уважаемый Андрей Сергеевич! Примите мои 
искренние поздравления с днем рождения! Же-
лаю крепкого здоровья, счастья, благополучия 
и успехов во всех делах и начинаниях Вам и Ва-
шим близким.

Сегодня исполняется 40 лет  
губернатору Новгородской области Андрею Никитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Комиссия Мосгордумы по эконо-
мической и социальной политике 
рекомендовала принять во вто-
ром чтении ряд поправок к проек-
ту бюджета Москвы на 2020 год 
и плановый период 2021 и 2022 
годов. Депутаты  согласились 
с позицией столичного депар-
тамента финансов, рекомендо-
вавшего одобрить только 13 поп-
равок, тогда как парламентарии 
внесли 140 корректив. В част-
ности, отклонена идея созда-
ния в рамках столичного бюдже-
та алиментного фонда, а также 
предложения об отмене пла-
ты за «продленку» и сокращении 
трат на закупку противоледных 
реагентов. При этом городские 
власти с гордостью подчеркива-
ют, что в впервые в 2020 году до-
ля социальных расходов бюд-
жета превысит 50% от общего 
объема трат.

Первое чтение документа в Мос-
гордуме состоялось 30 октября. Дохо-
ды бюджета Москвы в 2020 году со-
ставят почти 2,8 трлн руб., в 2021 го-
ду — более 3 трлн руб., в 2022 году — 
3,4 трлн руб. Расходы в 2020 году за-
планированы в объеме более 3,1 тр-
лн руб., в 2021 году — почти 3,3 трлн 
руб. и в 2022 году — около 3,4 трлн 
руб. Дефицит бюджета в 2020 году со-
ставит более 351 млрд руб.; предпо-
лагается сократить его к 2022 году до 
22,9 млрд руб. Глава столичного де-
партамента финансов Елена Зябба-
рова ранее отметила, что впервые в 
2020 году доля социальных расходов 

бюджета превысит 50%, составив 53% 
от общего объема расходов. 

Всего к проекту бюджета посту-
пило 146 поправок, 140 из которых 
— от депутатов. Лидером выступила 
фракция «Справедливой России» — 
37, однако ни одна из них в полной 
мере не была поддержана департа-
ментом финансов. Поддержаны по-
правки от фракций КПРФ и «Единой 
России», а также депутатского объе-
динения «Моя Москва». Елена Зябба-
рова уточнила, что источником фи-
нансового обеспечения всех под-
держанных изменений является ре-
зервный фонд, предусмотренный на 
2020 год в расходной части бюджета. 
То есть основные характеристики 
бюджета, одобренные в первом чте-
нии, остаются неизменными.

Так, поддержана поправка фрак-
ции КПРФ (аналогичную внесла 
фракция ЕР и объединение «Моя 
Москва») о введении новой льгот-
ной категории «Дети войны». К ней 
отнесены люди, постоянно прожи-
вающие в Москве и родившиеся в 
период с 1 января 1928 по 3 сентя-
бря 1945 года. С 1 января 2020 года 
«Дети войны» смогут получать еже-
месячную выплату по аналогии с 
тружениками тыла, для этих целей 
предлагается выделить 1,59 млрд 
руб. Кроме того, департамент фи-
нансов поддержал поправки КПРФ 
об увеличении на 1 млрд руб. рас-
ходов на мероприятия по сохране-
нию объектов культурного насле-
дия и на развитие научной деятель-
ности в Москве. 

Две поддержанные властями по-
правки фракции ЕР и объединения 
«Моя Москва» предусматривают уве-
личение ассигнований на 2,5 млрд 
руб. для индексации на 5,6% всех ви-
дов пособий и выплат семьям с деть-
ми и увеличение на 1,5 млрд руб. рас-
ходов на развитие массового спорта. 
На 1,5 млрд руб. вырастут субсидии 
муниципалитетам Новой Москвы 
на содержание дворовых террито-
рий (также предложение ЕР и «Моей 
Москвы»). Шесть поправок в проект 
бюджета внес столичный департа-
мент финансов. В частности, допол-
нительные 165 млн руб. предназна-
чены предприятию «Радон» на иссле-
дование радиационной безопасно-
сти на отдельных территориях. 

Большинство поправок отклоне-
но по техническим причинам. Так, 
например, не поддержана поправка 
«Моей Москвы» о создании алимент-
ного фонда, поскольку этот вопрос 
в целом требует доработки законо-
дательства, из-за чего деньги на вы-
плату алиментов пришлось бы заби-
рать из других программ. Кроме то-
го, отклонена поправка «Яблока» о 
сокращении трат на закупку проти-
вогололедных реагентов. Как пояс-
нил присутствующий на заседании 
комиссии замглавы столичного де-
партамента ЖКХ Павел Калтурин, в 
Москве реагентами обрабатывает-
ся 100 млн кв. м поверхностей. По 
его словам, несмотря на то что Мо-
сква увеличивает траты на реаген-
ты, в расчете на 1 кв. м материалов 
тратится меньше, чем в Осло: «Если 

меньше закупать, это приведет к ро-
сту ДТП, росту травм, падению жите-
лей, и чтобы не допустить этого, мы 
считаем, что мы не имеем права сни-
жать эти цифры».

Отклонена и поправка депутата 
от «Яблока» Евгения Бунимовича, 
предполагающая отмену платы за 
«продленку» в московских школах. 
Замглавы столичного департамента 
образования Антон Молев пояснил, 
что это избыточная мера, так как по-
чти все нуждающиеся в отмене пла-
ты за «продленку» в Москве за нее не 
платят — соответствующие решения 
принимают сами школы. 

Депутат от КПРФ Екатерина Енга-
лычева спросила у представителей 
мэрии, почему отклонена ее поправ-
ка о сокращении вдвое расходов на 
финансирование государственных 
СМИ. Те, по ее мнению, работают на 
«пиар мэрии и очернение оппозици-
онных депутатов». «В вашей поправ-
ке предложено изъять 7,7 млрд руб. 
из программы поддержки средств 
массовой информации,— ответил 
глава департамента СМИ и рекламы 
Москвы Иван Шубин.— При этом, 
как вы говорите, средства направля-
ются на очернение и на пиар. Но ни 
одно из этих направлений в бюдже-
те не предусмотрено».

Семью голосами против двух ко-
миссия поддержала предложение 
департамента финансов москов-
ского правительства. Второе чтение 
бюджета Москвы на 2020–2022 годы 
запланировано на 27 ноября.

Елена Рожкова

Массовый спорт выиграл у алиментов
В Мосгордуме рекомендовали к принятию поправки в столичный бюджет

Верховный суд РФ принял к про-
изводству иск Минюста о прио-
становке деятельности партии 
Дмитрия Гудкова «Гражданская 
инициатива». В партии не виде-
ли исковое заявление, но подо-
зревают, что оно связано с вы-
сказанными ранее ведомством 
претензиями к уставу и другим 
документам. Частично подтвер-
дили „Ъ“ это и в Минюсте. Сорат-
ники господина Гудкова уверены: 
за иском стоит нежелание Крем-
ля видеть внесистемную либе-
ральную партию на выборах.

В ночь на 25 ноября основатель 
«Гражданской инициативы» Анд-
рей Нечаев опубликовал в соцсетях 
определение Верховного суда РФ о 
принятии к производству иска Ми-
нюста, в котором идет речь о прио-
становке деятельности партии. От-
метим, что этому предшествовали 
преобразования, которые происхо-
дили с «Гражданской инициативой». 
Так, в 2018 году будущий лидер пар-
тии Дмитрий Гудков и баллотиро-
вавшаяся в президенты РФ Ксения 
Собчак объявили о создании на ба-
зе «Гражданской инициативы» но-
вой структуры — «Партии перемен». 
Фактически речь шла о ребрендин-
ге. Минюст неоднократно отказы-
вался регистрировать преобразова-
ния, указывая на недостатки в доку-
ментах. Однако, уверяли в ведомст-
ве, партия имеет право участвовать в 
выборах под старым названием.

Пресс-секретарь партии Алексей 
Обухов сказал „Ъ“, что иск Минюста 
партийцы еще не видели, но ожида-
ли его. «Мы за последние два года про-
вели три съезда партии, на которых 
принимали различные изменения в 
устав по требованию Минюста,— по-
яснил он.— Мы подавали их на реги-
страцию, но каждый раз у министер-
ства возникали новые претензии». 
Партия, добавил он, не может позво-
лить себе проводить съезд каждый 
раз, когда Минюст обнародует новые 
требования, например, «добавить в 
устав запятую». Господин Обухов от-
метил, что расходы на проведение 
съезда составляют около 1,5 млн руб.

В Минюсте „Ъ“ подтвердили, что 
иск подан, поскольку нарушения, 

на которые указывалось ранее, не 
устранены «в полном объеме» «в 
установленный срок» — до 4 октя-
бря: «По результатам проведенной 
в 2018 году плановой документар-
ной проверки дважды выносились 
предупреждения». Это, как уточня-
ет пресс-служба министерства, гро-
зит приостановкой деятельности на 
срок до шести месяцев. Однако в Ми-
нюсте не уточнили, в чем заключа-
ются нарушения. 

По словам господина Обухова, 
Минюст не устраивает и то, что у 
партии нет зарегистрированного 
председателя после ухода с должно-
сти Андрея Нечаева в 2018 году. При 
этом, говорит представитель пар-
тии, Минюст сам не хочет регистри-
ровать избранного съездом Дмит-
рия Гудкова, так как требует испра-
вить другие недостатки и подать в 
министерство все документы «па-
кетом». «Игра Минюста рассчитана 
на то, чтобы сорвать предвыборную 
кампанию в 2020 году в регионах»,— 
объясняет Алексей Обухов. Он счи-
тает, что «Гражданскую инициативу» 
могут и вовсе ликвидировать после 
судебных разбирательств.

Источники „Ъ“ в администра-
ции президента говорят, что в АП 
пока нет четкого понимания то-
го, как должна выглядеть партий-
ная структура к выборам в Госдуму 
2021 года, этот вопрос еще обсужда-
ется. По словам собеседников „Ъ“, 
идет оценка действующих партпро-
ектов, в том числе «на либеральном 
фланге». На данном этапе перспек-
тивы внесистемных либеральных 
проектов оцениваются негативно, 
говорят в АП, работа с ними не при-
знана конструктивной и решение о 
выводе их в легальное поле вряд ли 
будет принято. 

«Нам по неформальным каналам 
сообщили, что у администрации 
президента нет никакого желания 
регистрировать „Партию перемен“ 
и претензии будут только множить-
ся»,— заявил Алексей Обухов.

Иск о приостановлении деятель-
ности партии Верховный суд РФ рас-
смотрит 14 января следующего года.

Владимир Хейфец,  
Людмила Сергеева

Минюст требует 
приостановить 
«Гражданскую 
инициативу»
Ведомство подало иск к партии 
Дмитрия Гудкова
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Как стало известно „Ъ“, 31 млн 
руб. придется выплатить по иску 
Министерства обороны РФ двум 
военнослужащим, которые в ан-
гаре своей части на аэродроме 
в Саках (Крым) случайно запу-
стили авиационную управляе-
мую ракету Х-29ТД. К счастью, 
во время инцидента обошлось 
без жертв и серьезных разруше-
ний, но были уничтожены две ра-
кеты и поврежден комплекс, с по-
мощью которого их проверяли.

Крымский гарнизонный воен-
ный суд частично удовлетворил иск, 
заявленный Министерством оборо-
ны РФ к Николаю Звереву и Алексею 
Чебанову, о взыскании суммы ущер-
ба, причиненного их действиями 
государству. По вступившему в силу 
приговору того же суда военные, как 
сообщал „Ъ“, были признаны винов-
ными в нарушении правил обраще-
ния с оружием, представляющим по-
вышенную опасность для окружаю-
щих (ч. 1 ст. 349 УК РФ). Алексею Че-
банову гарнизонный суд назначил 
ограничение по военной службе на 
один год и три месяца, во время ко-
торого он не может быть повышен 
в должности и воинском звании, с 
удержанием 15% из его денежного 
довольствия в доход государства, а 
Николаю Звереву — год ограниче-
ния с выплатой 10%.

Следствие и суд установили, что 
1 октября 2017 года техники авиача-
сти, используя комплекс «Ока», осу-
ществляли контроль за техническим 
состоянием авиационных управляе-
мых средств поражения, в том числе 
двух ракет Х-29ТД, с которыми перед 
этим совершал вылет тяжелый мно-
гоцелевой истребитель Су-30СМ. На-
рушив регламент работ, военные не 
проверили исправность чековых ме-
ханизмов одной Х-29ТД. В результа-

те при подаче тока произошло сраба-
тывание пиропатронов, и авиацион-
ная ракета класса «воздух—поверх-
ность», имеющая длину около 4 м 
и вес порядка 700 кг (из них 100 кг 
приходится на взрывчатку), отпра-
вилась в полет. К счастью, он был не-
долгим и обошелся без взрыва. Раке-
та снесла ворота и часть стены анга-
ра, уничтожив по пути различную 
аппаратуру и еще одну Х-29ТД. Стои-
мость каждой из ракет, которую при-
шлось списать, эксперты определи-
ли в 18 млн 459 тыс. руб., «Ока» и дру-
гое уничтоженное оборудование бы-
ли оценены еще в 9,5 млн руб. Таким 
образом, к осужденным военнослу-
жащим по итогам уголовного раз-
бирательства был заявлен иск на 
46 млн 571 тыс. 266 руб.

Доводы истца, изложенные в 
исковом заявлении, об уничтоже-
нии комплекса «Ока» для подготовки 
авиационных управляемых средств 
поражения и взыскании его пол-
ной стоимости с ответчиков в раз-
мере 6,1 млн руб. суд признал несо-
стоятельными, поскольку, соглас-
но заключению судебной бухгалтер-
ской экспертизы, аппаратура оказа-
лось работоспособной — у нее толь-
ко помяло корпус. Ремонт устрой-
ства в итоге обошелся в 912,7 тыс. 
руб. Другая аппаратура, оцененная 
в 3,4 млн руб., как выяснилось в су-
де, эксплуатировалась более 20 лет и 
ее остаточная стоимость составляла 
2,7 млн руб.

Таким образом, военный суд со-
кратил ущерб до 40,6 млн руб., из 
которых большая часть пришлась 
на ракеты. Ответчики, в свою оче-
редь, утверждали, что авиацион-
ные средства поражения, учитывая 
дату их выпуска, должны стоить го-
раздо меньше 18,5 млн руб. Однако 
военный суд признал уменьшение 

их стоимости необоснованным, так 
как, согласно заключению экспер-
тов, цена ракет, как и других боепри-
пасов, остается неизменной вплоть 
до их списания. Учитывая, что в хо-
де предварительного следствия об-
виняемые выплатили по 3 тыс. руб. 
в качестве возмещения, ущерб, при-
чиненный каждым из них, составил 
20 млн 315 тыс. руб. Отметив смягча-
ющие вину ответчиков обстоятель-
ства, в том числе причинение вре-
да по неосторожности, суд снизил 
взыскание с господина Зверева до 
15 млн руб., а с господина Чебано-
ва — до 16 млн руб. Кроме того, они 
должны выплатить в бюджет Сим-
ферополя по 60 тыс. руб. госпошли-
ны. Столь крупных сумм у военных, 
естественно, нет, и расплачиваться 
по исковым требованиям они будут 
многие десятилетия.

При этом следует отметить, что 
взыскания с ракетопускателей не 
стали рекордными для Миноборо-
ны. Так, в этом году Московский гар-
низонный военный суд удовлетво-
рил иск военного ведомства на сум-
му 597,5 млн руб. к полковнику в от-
ставке Олегу Гузенко, ранее служив-
шему в Генштабе, и экс-руководите-
лю 853-го военного представитель-
ства подполковнику Евгению Чи-
кину, осужденным к условным сро-
кам за злоупотребление должност-
ными полномочиями с причинени-
ем тяжких последствий (ч. 3 ст. 285 
УК РФ). Офицеры участвовали в за-
казе и оплате комплекса средств ла-
зерной имитации стрельбы и пора-
жения, который из-за санкций так и 
не был поставлен Минобороны РФ 
из Германии.

Еще одним рекордсменом в ча-
сти наложенного на него судом взы-
скания считается бывший коман-
дир войсковой части, управляющей 

российской радиолокационной 
станцией системы предупрежде-
ния о ракетном нападении «Волга» 
в Белоруссии, полковник Виталий 
Мартынов. 3-й окружной военный 
суд удовлетворил к нему иск Мино-
бороны на 201,5 млн руб.— на эту 
сумму военный подписал предста-
вителям ОАО «Славянка» акты о яко-
бы выполненных ремонтно-строи-
тельных работах.

Николай Сергеев

Ангарны хлопцы
Два военнослужащих заплатят 31 миллион  
за запуск авиационной ракеты при проверке на земле

Прокуратура Москвы отменила постанов- 
ление о возбуждении уголовного дела в от-
ношении заместителя руководителя Росал-
когольрегулирования (РАР) Ирины Голос-
ной, обвиняемой следственным комитетом 
в злоупотреблении должностными полно-
мочиями. По версии следствия, Ирина Го-
лосная, зная, что оборудование пивова-
ренной компании для фиксации и передачи 
данных об объемах производства в ЕГАИС 
не соответствует стандартам, поручила 
подчиненным подготовить заключение, 
что приборы опломбированы. В результа-
те, по подсчетам Следственного комите-
та России (СКР), государству был причинен 
ущерб на 58 млн руб. Прокуратура выступа-
ла против ареста, а после того, как он был 
применен, и вовсе признала уголовное пре-
следование чиновницы необоснованным 
и незаконным. Следователи обжалуют ре-
шение надзорного органа, в результате ко-
торого госпожа Голосная должна быть осво-
бождена, в Генпрокуратуре.

Ходатайство главного следственного управле-
ния (ГСУ) СКР по Москве о заключении Ирины 
Голосной под стражу на два месяца планирова-
лось рассмотреть в минувшую пятницу, однако 
суд отложил процесс на трое суток, продлив под-
следственной на это время срок задержания. Де-
ло в том, что на первом заседании следователь 
в качестве доказательства причастности Ирины 
Голосной к инкриминируемому ей преступле-
нию назвала показания еще одного фигуранта 
дела, врио главы управления РАР по Централь-
ному федеральному округу Сергея Пальцева, од-
нако в представленных в суд материалах соответ-
ствующего протокола не оказалось. В итоге пред-
седательствующий Сергей Артемов предоставил 
следствию дополнительное время для сбора не-
обходимых материалов.

На заседании в понедельник СКР представлял 
уже другой следователь. Как следовало из зачи-
танных в суде материалов, версия СКР заключа-
ется в том, что Ирина Голосная знала, что обору-
дование пивоваренной компании ООО «Альфа 
Групп» для фиксации и передачи данных об объе-
мах производства в ЕГАИС (Единая государствен-
ная автоматическая система учета алкогольной и 
спиртосодержащей продукции) не соответству-
ет стандартам и не может быть опломбировано. 
Тем не менее чиновница, говорится в деле, да-
ла подчиненным указание подготовить заключе-
ние, что оборудование было опломбировано. Те, 
в свою очередь, «из карьеризма и желания выслу-
житься» выполнили указание Ирины Голосной. 
В итоге компания получила возможность недо-
платить налогов на 58 млн руб.

По данным источника „Ъ“, речь идет об ООО 
«Альфа Групп», зарегистрированном в Москве в 
апреле 2018 года на улице Энтузиастов. Основ-
ным видом деятельности компании является оп-
товая торговля напитками. Ее единственный уч-
редитель и гендиректор — Александр Зиновьев. 
По данным источника „Ъ“ на алкогольном рын-
ке, «Альфа Групп» выпускала слабоалкогольные 
коктейли Marty Ray и Blazer под видом пивных 
коктейлей. По его оценке, за прошлый год ком-
пания выпустила 280 тыс. дал продукции. С уче-
том того, что стоимость акциза на 1 л пивного на-
питка составляет 21 руб., компания должна бы-
ла заплатить налогов на 58,8 млн руб., отмечает 

собеседник „Ъ“. Он добавляет, что коктейли под 
видом пивных напитков под данными марка-
ми выпускает целый ряд компаний, и не исклю-
чает, что сумма ущерба бюджету РФ может быть 
больше. Пока проверяется причастность чи-
новницы еще как минимум к двум криминаль-
ным эпизодам, а предполагаемый ущерб от ее 
деятельности может составить несколько сотен 
миллионов рублей. 

Чиновнице инкриминируют ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными полномочия-
ми с причинением тяжких последствий). По де-
лу также проходят Сергей Пальцев и начальник 
отдела по контролю за соблюдением лицензион-
ных условий и требований в сфере производства 
алкоголя Борис Астахов. Кстати, как выяснилось, 
Сергей Пальцев давал показания, на которые 
ссылалось следствие, еще будучи свидетелем и 
в отсутствие адвоката. После того как ему предъ-
явили обвинение и у него появился защитник, 
фигурант прежнюю позицию не подтверждал.

Выступая в суде, следователь также привел 
стандартные доводы в пользу ареста задержан-
ной, что, оставаясь на свободе, Ирина Голосная 
может скрыться, оказать давление на подчинен-
ных—свидетелей по делу или иным способом 
помешать расследованию.

Прокурор с позицией следствия не согласил-
ся и попросил отказать в удовлетворении хода-
тайства, при этом представитель надзорного ве-
домства не стал предлагать альтернативной ме-
ры пресечения.

Против ареста выступила и защита, отметив-
шая, что чиновница хорошо характеризуется, 
страдает рядом заболеваний и заботится о пожи-
лых родителях. Что касается давления на подчи-

ненных, то, как отметил один из адвокатов, сра-
зу после задержания Ирина Голосная подала за-
явление об увольнении с должности.

Сама Ирина Голосная, которая в суде держа-
лась спокойно и уверенно, отметила, что по на-
стоящее время пивной рынок не был так четко за-
конодательно отрегулирован, как оборот другой 
алкоголесодержащей продукции. Поэтому, отме-
тила чиновница, претензии следствия никак не 
опираются за закон, поскольку соответствующие 
требования не закреплены в нем. Соответствую-
щий закон только вступает в силу, подчеркнула 
задержанная, поэтом позиция следователя явля-
ется лишь его личным мнением. Ирина Голосная 
также просила в ходатайстве об аресте отказать. 
Однако суд счел позицию ГСУ обоснованной и от-
правил чиновницу в СИЗО до 20 января.

Уже после этого, по данным „Ъ“, первый зам-
прокурора Москвы Олег Манаков вынес поста-
новление, которым признал незаконным поста-
новление следователя о возбуждении уголовно-
го дела в отношении госпожи Голосной и лично 
отменил его. Поскольку оказалось, что чиновни-
ца находится под стражей без уголовного дела, ее 
в ближайшее время должны выпустить на свобо-
ду. Отметим, что в соответствии с Уголовно-про-
цессуальным кодексом прокурор должен оце-
нить законность уголовного преследования в те-
чение 24 часов после того, как получит от следст-
вия соответствующие материалы. Само дело бы-
ло возбуждено 21 ноября. Госпожу Голосную за-
держали в тот же день, а на следующий привезли 
в суд, чтобы арестовать, однако по требованию 
прокуратуры разбирательство было отложено на 
72 часа, чтобы дать сторонам время на сбор дока-
зательств. По данным из ГСУ СКР, ведомство со-
бирается обжаловать прекращение уголовного 
преследования чиновницы в Генпрокуратуре.

Владислав Трифонов, Мария Котова, 
Николай Сергеев

У пива выдохся арест
Прокуратура отменила уголовное дело  
в отношении заместителя главы РАР

Ирину Голосную едва успели арестовать, 
как прокуратура признала ее уголовное 
преследование незаконным 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Нижегородский райсуд конфис-
ковал имущество бывшего гла-
вы Марий Эл Леонида Маркелова 
на 2,2 млрд руб., признав их не-
задекларированными доходами. 
По иску Генпрокуратуры РФ в до-
ход государства будет обращено 
имущество подконтрольных ма-
чехе экс-чиновника Татьяне Мар-
келовой компаний. Ответчики 
с выводами суда не согласны,  
настаивая, что Леонид Маркелов 
не имел к фирмам никакого от-
ношения и они самостоятельно 
вышли на миллиардные выручки 
от инвестиций в жилищное строи-
тельство. Обвиняемый в получе-
нии крупной взятки бывший глава 
республики назвал решение суда 
«беспредельным».

Перечисление подлежащего кон-
фискации имущества бывшего гла-
вы Марий Эл Леонида Маркелова и 
подконтрольных его мачехе Татьяне 
Маркеловой компаний заняло у су-
дьи Антона Симагина около трех ча-
сов. Список полностью совпал с иско-
вым заявлением Генпрокуратуры. В 
доход государства решено изъять в 
общей сложности 120 объектов не-
движимости, 16 автомобилей (вклю-
чая четыре грузовых, два трактора и 
погрузчики), земельные участки и 
торговый центр площадью 3,3 тыс. 
кв. м в Йошкар-Оле, а также спортив-
но-оздоровительный комплекс пло-
щадью более 10 тыс. кв. м совокупной 
стоимостью не менее 353 млн руб. У 

Леонида Маркелова также будут ото-
браны две квартиры и офис в столи-
це Марий Эл общей кадастровой сто-
имостью свыше 22 млн руб., часы 
марки Patek Philippe за 1 млн руб. и 
денежные средства — более 8,5 млн 
руб., $224 тыс. и €660 тыс. Прокуроры 
и следователи насчитали свыше 950 
наименований разных предметов ро-
скоши на 30 млн руб., среди них 25 зо-
лотых слитков, 15 дорогих наручных 
часов, коллекция драгоценных мо-
нет, перьевых ручек, картин, коллек-
ционных вин, икон и посуды. Также 
изъятию подлежат средства на сче-
тах в банках на общую сумму 4,7 млн 
руб. и 2910 обыкновенных именных 
акций ОАО «Памашъяльский камен-
ный карьер». Кроме того, суд решил 
обратить в доход государства иму-
щество компаний «Чукшинский ка-
рьер», «Кардинал», «Воскресенский 
парк», «Марийский цемент» и ООО 
«Телекомпания 12 регион», которые 
следствие считает подконтрольны-
ми Татьяне Маркеловой. Эти органи-
зации обеспечивали инвестиции в 
крупные девелоперские проекты в 
центре Йошкар-Олы.

До развода с Леонидом Маркело-
вым в 2012 году строительством в ре-
спубликанском центре занималась 
его супруга Ирина на заемные день-
ги, а после закредитованные компа-
нии купила Татьяна Маркелова и ста-
ла развивать бизнес с бессменным 
директором ООО «Телекомпания 12 
регион» Натальей Кожановой, кото-
рая вместе с бывшим губернатором 
находится под арестом. По словам 
госпожи Маркеловой, строительст-
вом они развивали в Йошкар-Оле ту-
ристический кластер, а теперь из-за 
судебных разбирательств успешная 

компания загнана в убыток и оста-
лась без штата специалистов.

Внушительный список предметов 
роскоши Леонид Маркелов назвал 
подарками, полученными до 2012 го-
да, а средства — доходом от занятия 
бизнесом до прихода в политику. По 
его словам, с ужесточением ответст-
венности для чиновников он запре-
тил своим помощникам принимать 
подношения для него, а две кварти-
ры в Москве и одна в Йошкар-Оле до-
стались ему в кредит и в наследство 
от родителей задолго до губернатор-
ства. «Я ничего не коллекциониро-
вал и не покупал, и воровать из скуд-
ного бюджета республики было нече-
го. До меня Марий Эл была обремене-
на большим госдолгом, который при 
моем губернаторстве удалось силь-
но сократить»,— негодовал Леонид 
Маркелов. По словам бывшего главы 
республики, единственные отноше-
ния с компаниями его мачехи заклю-
чались в обсуждении будущего архи-
тектурного облика Марий Эл вместе 
с другими застройщиками. 

Представители фигурирующих 
в деле организаций также отрицали 
причастность Леонида Маркелова к 
их деятельности. Их поразило требо-
вание прокуратуры изъять имущест-
во вместе с акциями, когда по закону 
в оборот государства может быть взы-
скано что-то одно. Адвокаты предста-
вили подробные выписки со счетов 
компаний о движении средств, дока-
зывая, что все деньги получены от те-

кущей деятельности или взяты в кре-
дит. Удивление ответчиков вызвало и 
требование взыскать деньги у друга 
детства Леонида Маркелова Алексан-
дра Шилова, которые бывший губер-
натор якобы хранил у него. Предста-
витель господина Шилова сообщил, 
что средства были выручены с прода-
жи доставшихся ему в наследство от 
матери трех квартир.

Выслушав стороны, суд вынес ре-
шение в пользу прокуратуры. Ответ-
чики намерены его обжаловать.

Напомним, Леонид Маркелов с 
гендиректором ООО «Телекомпания 
12 регион» Натальей Кожановой и экс-
министром сельского хозяйства ре-
спублики Ираидой Долгушевой нахо-
дятся под арестом по обвинению в по-
лучении крупной взятки. По версии 
следствия, в 2014–2016 годах глава 
Марий Эл лоббировал интересы пти-
цефабрики «Акашевская», получав-
шей крупные субсидии на оплату ча-
сти процентной ставки по инвестици-
онным кредитам. Господдержку пред-
приятию обеспечил ее директор Ни-
колай Криваш, передав через посред-
ника взятку (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в разме-
ре 235,2 млн руб. По материалам дела, 
векселями на эту сумму в 2015 году На-
талья Савченко, деловой партнер Ни-
колая Криваша, расплатилась с Татья-
ной Маркеловой за покупку у нее ак-
ций ОАО «Тепличное». Затем векселя 
по договору беспроцентного займа 
были переданы ООО «Телекомпания 
12 регион», директор которой Наталья 
Кожанова предъявила их к оплате в от-
деления Сбербанка, и полученными 
средствами Леонид Маркелов «распо-
рядился по своему усмотрению». 

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Бывший глава 
Марий Эл отдал часы,  
вино и посуду
Конфисковано многомиллиардное 
имущество Леонида Маркелова

Внушительный список предметов 
роскоши Леонид Маркелов назвал 
подарками, полученными до 2012 года





Оппозиция размечталась не хуже власти
Грузии обещают бессрочные протесты

Грузинская оппозиция продолжает 
 наступление на руководство страны, 
 которое отказывается проводить пар
ламентские выборы 2020 года по но
вой схеме. Правящая партия «Грузин
ская мечта» Бидзины Иванишвили при 
этом вчера пошла на уступку оппозицио
нерам, объявив о решении не выдвигать 
своих кандидатов в ряде одномандатных 
округов. Таким образом, власти наме
рены добиться «более сбалансирован
ного представительства» политических 
сил в парламенте нового созыва. Их про
тивники, однако, назвали такой шаг «де
шевым подкупом». Вчера они устроили 
многотысячное шествие, а сегодня на
мерены вновь заблокировать все входы 
в парламент. И продолжать ненасильст
венные протесты до победного конца.

О том, что «Грузинская мечта» безогово-
рочно отвергла требование оппозиции про-
вести осенью 2020 года парламентские вы-
боры на основе партийных списков, вчера 
сообщил генсек правящей партии, мэр Тби-
лиси Каха Каладзе. «Вопрос окончательно за-
крыт. Советую оппозиции готовиться к вы-
борам-2020 по мажоритарно-пропорцио-
нальной модели»,— заявил он. Впрочем, 
он подсластил пилюлю, пообещав: 31 октя-
бря 2020 года, когда в стране должны прой-
ти очередные выборы в парламент, партия 
власти не будет выставлять кандидатов в не-
скольких одномандатных округах, чтобы 
обеспечить «более сбалансированное пред-
ставительство в парламенте».

Напомним, что летом «Грузинская меч-
та» под давлением оппозиции согласилась 
на проведение очередных выборов в парла-
мент по пропорциональной системе и с «ну-
левым» барьером, то есть для всех зареги-
стрированных партий и блоков открыва-
лась бы возможность получения депутат-
ских мандатов. Однако в ноябре голосование 
по этому проекту было провалено, и решаю-
щую роль здесь сыграли депутаты-одноман-
датники от правящей партии. Это и спрово-
цировало новые протесты в Тбилиси.

Обнародованная в понедельник уступка 
оппозицию возмутила. «Нас пытаются ку-
пить и торговаться. Неужели власти думают 
таким дешевым подкупом сбить протест-

ную волну?» — не скрывала недоумения 
экс-спикер парламента Нино Бурджанад-
зе. Обращаясь к властям, она сказала: «Ваш 
срок правления истекает в октябре 2020 
года, в противном случае вы плохо кончи-
те. Хотя у меня нет никакого желания, что-
бы произошла революция или переворот, 
вы все делаете для этого».

Вчера днем члены либертарианской пар-
тии «Гирчи» пришли на митинг у здания 
парламента с «иконами», на которых был 
изображен Бидзина Иванишвили. Они по-
яснили, что иронизируют над миллиарде-
ром и укоряют людей, «обожествляющих 
этого золотого тельца». В патриархии Гру-
зии назвали акцию безвкусицей, оскорбля-
ющей чувства верующих.

А вечером в Тбилиси состоялось шест-
вие. В 19:00 колонны оппозиции двину-
лись к зданию парламента с нескольких на-
правлений. К жителям Тбилиси присоеди-
нились и приехавшие из регионов. Особен-
но большая группа прибыла из западногру-
зинской провинции Самегрело, что в Тби-

лиси посчитали знаковым событием: насе-
ление именно этого региона сыграло клю-
чевую роль в «революции роз» 2003 года. 
Участники шествия несли клетку с зеброй, 
к которой приклеили фото Бидзины Ива-
нишвили (намек на частный зоопарк в его 
резиденции). А рядом несли виселицу с чу-
челом без всякой надписи.

Полиция не вмешивалась. Но, по дан-
ным „Ъ“ из источников в правящей партии, 
она намерена решительно действовать се-
годня. Как рассказал один из лидеров оппо-
зиции Гога Вашадзе, утром во вторник тыся-
чи активистов вновь окружат здание парла-
мента и попытаются сорвать пленарное за-
седание по обсуждению бюджета на 2020 
год. Бывший секретарь Совета националь-
ной безопасности, лидер партии «Европей-
ская Грузия» Гига Бокерия раскрыл тактику 
оппозиции. «Если власти применят силу, 
снова выведут на улицы спецназ, мы не бу-
дем оказывать сопротивления»,— подчерк-
нул он, но предупредил, что ненасильст-
венные «блок-акции» станут перманентны-

ми и у партии власти «будет единственная 
возможность выйти из этого ада — согла-
ситься на проведение пропорциональных 
выборов».

Оппозиция начала осуществление сво-
ей программы «мирного сопротивления» 
в прошлую пятницу: активисты молодеж-
ных организаций «Смени» и «Позор» однов-
ременно устраивают шумные акции у рези-
денций премьера и президента, муниципа-
литетов и офисов депутатов-мажоритариев. 
Кроме того, молодые люди, «вооруженные» 
свистками и трещотками, дежурят у офиса 
«Грузинской мечты» и резиденции Бидзины 
Иванишвили. Периодически демонстранты 
пытаются повесить на оградах замки, сим-
волизирующие «закрытость» партии власти. 
Они утверждают, что ничего не нарушают, 
так как не блокируют доступ в эти здания. 
Оппозиционные лидеры также предупре-
ждают: в ходе сегодняшнего блокирования 
парламента не стоит оказывать спецназу се-
рьезное сопротивление, нельзя брать в ру-
ки палки и бросать бутылки, нужно лишь за-
гораживать подходы к парламенту, как это 
уже было 18 ноября. За подобные действия 
участников акции протеста и лидеров оппо-
зиции можно привлечь к ответственности 
лишь по административному кодексу.

Грузинские власти до сих пор воздержи-
вались от чрезмерно жестких силовых дей-
ствий. Одна из причин этого может состоять 
в том, что с 27 ноября Грузия вступает в пра-
ва страны—председателя Совета Европы. 
Применение силы против демонстрантов 
и их задержания подорвут авторитет Тбили-
си и могут вызвать резкую реакцию Запада. 
Однако по некоторым признакам власти все-
таки рассматривают возможность ареста ли-
деров оппозиции. Во всяком случае, накану-
не очередной акции у парламента оппози-
ционная телекомпания «Главный канал» со-
общила: прокуратура «сняла с полок» уголов-
ные дела против экс-мэра Тбилиси, оппози-
ционера Гиги Угулавы, а также председателя 
политсовета Единого национального движе-
ния Никанора Мелии — сторонников Миха-
ила Саакашвили, которые могут понести от-
ветственность за предполагаемые должност-
ные преступления во время его правления.

Георгий Двали, Тбилиси

Оппозиция не скрывает свою тактику: демонстранты не будут  
оказывать сопротивление полиции — они лишь «мирно» заблокируют  
подходы к парламенту  ФОТО REUTERS

Президент Сербии обезвреживает мины
В стране разгорелся скандал со снарядами в Донбассе

Параллельно со шпионским скандалом 
с помощником российского военного ат
таше, передававшим деньги  сербскому 
агенту (см. „Ъ“ от 23 ноября), в Сербии 
разгорается новый скандал. Сербские 
минометные снаряды могли использо
ваться Вооруженными силами Украины 
в ходе боевых действий в Донбассе, хо
тя официально два государства в обо
ронной сфере не сотрудничают. Серб
ская оппозиция обвинила руководство 
страны чуть ли не в соучастии в «убий
стве русских детей в Донецке и Луган
ске». Сглаживать скандал с минами 
взялся лично сербский президент Алек
сандр Вучич. С подробностями — коррес
понденты „Ъ“ на Балканах и на Украине 
Геннадий Сысоев и Матвей Шиманов.

Скандал вспыхнул после публикации 
болгарского портала Watch Arms о том, что 
ВСУ используют в боевых действиях на вос-
токе страны минометные снаряды, произве-
денные в Сербии. Текст на портале был про-
иллюстрирован фотографиями Миноборо-
ны самопровозглашенной ДНР. На одной 
из них запечатлена неразорвавшаяся серб-
ская мина M73 HE KV калибра 60 мм, кото-
рую выпустили из миномета с украинской 
стороны. По утверждению болгарского пор-
тала, поставки оружия с сербской фабрики 
«Крушик» осуществлялись в том числе через 
«частную фирму, которую представляет от-
ец главы МВД Сербии Небойши Стефанови-
ча — Бранко Стефанович». Затем оппозици-

онный сербский политик Мариника Тепич 
разместила в Twitter документ, из которого 
следовало: Белград дал разрешение на про-
дажу мин компании Natan, которая зареги-
стрирована в Польше, но закупкой оружия 
от ее лица занимался гражданин Украины 
Виталий Дементьев. А в интервью изданию 
Direktno госпожа Тепич рассказала, что к Na-
tan имеет отношение и украинский генерал, 
топ-менеджер «Укроборонпрома» Владимир 
Тепенко. Мариника Тепич сообщила: при 
помощи сложной системы посредников, 
главным из которых была зарегистрирован-
ная на Кипре Petralink Limited, генерал Те-
пенко и его люди закупали в Сербии оружие 
и перепродавали его украинской армии. 
Среди учредителей кипрской Petralink Lim-
ited — и это подтверждается расследовани-
ем украинской редакции «Наши деньги» — 
числится сын генерала Тепенко Владимир.

Сглаживать скандал с минами взялся лич-
но сербский президент Александр Вучич. 
В конце минувшей недели он появился перед 
телекамерами и объявил: «Они (оппозиция.— 
„Ъ“) обвинили нас в убийстве русских детей 
в Донецке и Луганске, потому что мы прода-
ем оружие на Украину. Они хотят ухудшения 
отношений между нашей страной и Россией. 
Они показали документ, который должен про-
демонстрировать вину Сербии. Но Сербия все 
сделала по закону, в лучшем виде. Мы ничего 
туда не экспортировали».

По словам господина Вучича, конечным 
покупателем мин значилась польская фир-

ма Natan — полякам фабрика «Крушик» про-
дала 23,5 тыс. мин на сумму $1,833 млн. Од-
нако, хотя сделка, как сказал президент, бы-
ла «кристально чистой», «Сербия проинфор-
мировала российские спецслужбы, что ко-
нечным пунктом поставки оружия может 
оказаться не Польша».

История с поставками сербских мин Ук-
раине наделала в Белграде куда больше шу-
ма, чем в Киеве. Один их ведущих сербских 
внешнеполитических комментаторов Бош-
ко Якшич предположил, что «скандал ини-
циирован Россией, которая таким образом 
демонстрирует свои возможности по дес-
табилизации власти в Сербии». Близкие 
же к сербскому руководству источники „Ъ“ 
говорят лишь, что скандал с минами мог 
быть запущен как предупреждение Белгра-
ду о негативных последствиях взаимодей-
ствия с Западом и его союзниками в воен-
ной области. Украинское посольство в Бел-
граде расценило публикации о продаже 
сербского оружия Украине как «срежисси-
рованную провокацию» и «неуклюжую по-
пытку дискредитировать сербские и укра-
инские власти».

Ни в командовании украинской армии, 
ни в правительстве страны скандал с ре-
экспортом сербского оружия официально 
не комментировали. Возможно, потому, что 
это не самый значимый эпизод в нашумев-
шем деле «Укроборонпрома».

Напомним, как выяснилось благодаря 
серии журналистских расследований, ру-

ководство госконцерна «Укроборонпром», 
управляющего рядом оборонных предпри-
ятий, несколько лет использовало сомни-
тельные схемы заработка с использованием 
фирм-прокладок и офшорных компаний. 
В частности, через упомянутую и в сербском 
скандале Petralink Limited концерн по завы-
шенным ценам закупал для нужд украин-
ской армии бронеавтомобили советского 
производства со складов в Чехии. Согласно 
данным украинской прокуратуры, рассле-
дующей злоупотребления при выполнении 
армейского заказа, потери бюджета из-за ма-
хинаций Petralink Limited с бронемашина-
ми составили порядка 50 млн гривен (свы-
ше 130 млн руб.)

Журналистское расследование Bihus.in-
fo, опубликованное в начале года, указыва-
ло на причастность к противозаконной де-
ятельности тогдашнего заместителя Сове-
та национальной безопасности и обороны 
(СНБО) и бизнес-партнера экс-президента 
Украины Петра Порошенко — Олега Глад-
ковского. Господин Порошенко, будучи еще 
во главе государства, уволил скандально-
го менеджера, но реальное расследование 
его возможных злоупотреблений началось 
только после вступления в должность пре-
зидента Владимира Зеленского. В октябре 
господин Гладковский был объявлен в ро-
зыск и вскоре арестован при попытке уле-
теть за границу. В ближайшее время должно 
проясниться, повлиял ли на ход дела «Укро-
боронпрома» сербский скандал.

Гонконгский протест победил на выборах
Оппозиция взяла власть в местных советах

В Гонконге вчера были обнародованы 
итоги выборов в местные органы власти, 
ставших первым демократическим воле
изъявлением в бывшей британской коло
нии после массовых протестов послед
них месяцев. Прошедшие при рекордной 
явке выборы завершились сокрушитель
ным поражением проправительственных 
сил и переходом районных советов под 
контроль оппозиции. Хотя власть в Гон
конге, имеющем статус Специального ад
министративного района Китая, попреж
нему контролирует Пекин, голосование 
стало беспрецедентным вотумом недо
верия местной администрации. Теперь 
оппозиция намерена дать новый бой вла
стям на выборах в парламент Гонконга, 
намеченных на сентябрь будущего года.

Состоявшиеся в Гонконге выборы в сове-
ты городских округов стали краткой пере-
дышкой в многомесячном противостоянии 
между уличной оппозицией и местной ад-
министрацией, контролируемой из Пекина.

Непосредственно перед днем голосования, 
24 ноября, главным штабом протестующих 
стал расположенный в центральной части бо-
лее чем семимиллионного мегаполиса Поли-
технический университет, занятый сотнями 

радикально настроенных студентов. Именно 
отсюда недовольные властями студенты, нау-
чившиеся изготавливать «коктейли Молото-
ва» и другие подручные средства борьбы пря-
мо в аудиториях, совершали вылазки в город, 
вступая в противостояние с полицией.

Учитывая это, на обеспечение порядка 
на воскресных выборах был мобилизован 
весь более чем 31-тысячный контингент гон-
конгской полиции. Тем не менее голосование 
прошло без эксцессов, при беспрецедентной 
активности жителей Гонконга. Порядок на вы-
борах во многом удалось обеспечить благода-
ря усилиям самих лидеров протестов. Перед 
днем голосования они обратились в соцсе-
тях к своим сторонникам с призывом прийти 
на избирательные участки и продемонстриро-
вать свое отношение к местной администра-
ции и лично ее главе Кэрри Лам. Этот призыв 
сработал. По сравнению с выборами 2015 года 
явка взлетела в полтора раза, составив рекорд-
ные в истории Гонконга 71% (четыре года на-
зад этот показатель составил всего 47%).

Традиционно местные выборы никогда 
не вызывали у жителей Гонконга особого ин-
тереса, учитывая, что избираемые на них де-
путаты решают исключительно текущие му-
ниципальные вопросы (транспорт, комму-

нальные службы, экология). Они не влияют 
на политику Гонконга, которую определя-
ют администрация Специального админис-
тративного района Китая и местный парла-
мент — коллегия выборщиков (в ней задают 
тон не избираемые в ходе прямого голосова-
ния назначенцы Пекина).

Тем не менее состоявшееся голосование 
имело огромное значение по двум причинам. 
Во-первых, оно фактически стало референду-
мом, который должен был показать, готово 
ли общество сплотиться вокруг властей или 
выбирает оппозицию. Во-вторых, местные 
выборы явились прологом к главному поли-
тическому событию будущего года — выборам 
в местный парламент, состоящий из 1200 мест 
и избирающий главу администрации Гонкон-
га (по существующей системе часть депутатов 
не назначается сверху, а избирается прямым 
голосованием). Таким образом, в случае успе-
ха на местных выборах этого года оппозиция 
могла рассчитывать на то, что уже в будущем 
году сможет увеличить свое представительст-
во в парламенте и получить возможность бо-
лее активно оппонировать властям.

Обнародованные вчера итоги выборов 
стали сенсационными. Оппозиционные кан-
дидаты получили более 300 из 452 мест в го-

родских советах. Еще 41 место займут неза-
висимые кандидаты, которые потенциаль-
но могут стать союзниками оппозиции. Пра-
вительственные же кандидаты довольствова-
лись 58 местами — это худший результат по-
сле перехода Гонконга под юрисдикцию Пе-
кина 1 июля 1997 года.

В то время как администрация Гонконга 
была вынуждена признать поражение под-
держивающих ее сил и призвала уважать 
выбор народа, реакция Пекина была жест-
кой. «Гонконг — это часть Китая. Мы не по-
терпим тех, кто разрушает его стабильность 
и процветание»,— заявил глава МИД КНР 
Ван И, выразивший полную поддержку гон-
конгской администрации.

«Победа оппозиции пока имеет скорее 
символическое значение, поскольку дея-
тельность местных советов ограничена ре-
шением текущих вопросов функционирова-
ния мегаполиса,— заявил „Ъ“ независимый 
гонконгский эксперт, основатель компании 
Brianstorm Content Solutions Брайан Ён.— 
Тем не менее сокрушительный успех анти-
правительственных сил показывает степень 
неприятия населением местных властей 
и проводимой ими политики».

Сергей Строкань
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мировая политика
Неоднозначная  
Латинская  
Америка

В ночь на понедельник в Латинской 
Америке «подвис» еще и Уругвай: 
сразу после второго тура президент-
ских выборов имя победителя узнать 
не удалось. Голоса поделили канди-
дат от правящего левоцентристского 
«Широкого фронта» экс-мэр Монте-
видео Даниэль Мартинес и сенатор-
националист от партии «Бланко» Лу-
ис Лакалье Поу. Разрыв — 28,7 тыс. го-
лосов в пользу правых. Но есть еще 
35,2 тыс. неподсчитанных бюллете-
ней тех, кто голосовал не по месту ре-
гистрации. Окончательную цифру 
обещают назвать к четвергу-пятнице.

Погруженные в южноамерикан-
ские дела могут попытаться поймать 
меня на ангажированности: в февра-
ле из рук Мартинеса я получил ме-
даль почетного гостя Монтевидео. 
Но на то чинный Уругвай и опережа-
ет в «рейтинге демократии» журна-
ла The Economist и США, и половину 
стран ЕС, что личные связи не меша-
ют оценивать уругвайский полити-
ческий процесс объективно. Итак, 
кто бы ни выиграл второй тур, про-
тивостояние будет идти в политиче-
ской плоскости. А если даже уруг-
вайцы и выйдут на улицы, то барри-
кад не предвидится. Кстати, однов-
ременно с первым туром президент-
ских выборов тут прошел референ-
дум, на котором большинство отвер-
гло предложение об учреждении по-
добия жандармерии. Она уругвай-
цам не нужна.

Как бы то ни было, но происхо-
дящее у соседей — в Чили, Боли-
вии и Колумбии — со всей очевид-
ностью показывает: Латинская Аме-
рика проснулась. Притом протесты 
в регионе имеют не только идеоло-
гические корни — хотя бы потому, 
что политика стран региона очень 
неоднозначна. В Боливии президент 
Эво Моралес строил что-то вроде об-
щинного социализма, но в вопро-
сах макроэкономики был, скорее, 
правым. В Аргентине ограничения 
на обмен валюты вводили как левая 
Кристина Киршнер, так и ее смен-
щик-неолиберал Маурисио Макри. 
В Бразилии президент Жаир Бол-
сонару шел к власти под лозунгом 
восстановления исторических свя-
зей с Западом, но в итоге только что 
провел у себя саммит БРИКС, а в слу-
чае с соглашением о свободной тор-
говле между МЕРКОСУР (общий ры-
нок стран Южной Америки) и ЕС 
столкнулся с тем, что ратификацию 
блокирует Франция, несогласная 
с взглядами Болсонару на экологи-
ческие проблемы в Амазонии.

И здесь мы добрались до само-
го важного для России. В 2014 го-
ду именно «розовые» правительст-
ва Латинской Америки и Карибско-
го бассейна предпочли воздержать-
ся или вообще не голосовать по ре-
золюции Генассамблеи ООН по Кры-
му (и это привело к «ничьей», когда 
число голосов против России срав-
нялось с числом тех, кто был за, воз-
держался или вообще не голосовал). 
С тех пор во внутренней политике 
стран региона проявляются все но-
вые рефлексии, но ни одна страна 
так и не ввела против РФ санкции. 
Иными словами, и левыми, и пра-
выми движет прагматизм.

Что до отдельно взятого Уругвая… 
Даже если правые все-таки вернут се-
бе президентское кресло, левые на-
верняка удержат мэрию столицы. 
Так уже бывало: в свое время ухо-
дящий теперь президент Табаре Ва-
скес был левым мэром Монтеви-
део, а национальное правительст-
во возглавлял Лакалье-отец. Класси-
ка жанра: правые пригласили с ви-
зитом президента США Джорджа Бу-
ша. Тот прилетел и провел перегово-
ры, но левый мэр столицы не стал 
ему вручать ключи от города. Впро-
чем, и правые националисты из пар-
тии «Бланко» прославились тем, что 
по их инициативе в 1940 году Уруг-
вай стал первой страной континен-
та, законодательно запретившей 
у себя иностранные военные базы.

Протесты в Латинской 
Америке имеют 
не только идеологичес
кие корни — хотя бы 
потому, что политика 
стран региона  
очень неоднозначна

Сергей Брилев, 
телеведущий,  
президент Института Беринга—
Беллинсгаузена (Монтевидео)



«Ростелеком» предложил  поправки 
к  закону «О связи», которые должны 
обезопасить участников рынка от на-
числения налогов на кабель и оборудо-
вание связи. По данным оператора, пе-
реклассифицировать их из движимого 
в недвижимое имущество предлагают 
налоговики. Это может грозить отра-
сли совокупными расходами в несколь-
ко десятков миллиардов рублей, а або-
нентам — ростом тарифов на 2–6%.

Комитет Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП) по циф-
ровой экономике 26 ноября рассмотрит пред-
ложения «Ростелекома» о внесении измене-
ний в закон «О связи», следует из повестки за-
седания (есть у „Ъ“). В аналитической записке 
к предложениям (также есть у „Ъ“) сообщает-
ся, что «в последнее время со стороны нало-
говых органов наблюдается тенденция пере-
классификации различных видов имущест-
ва, в том числе оборудования и кабелей свя-
зи, в состав недвижимости».

Если кабели связи будут признаны недви-
жимостью, операторам придется платить на-
лог за них, так как с 1 января 2019 года налог 
на имущество исчисляется только в отноше-
нии недвижимости. Возможные суммы нало-
говых претензий для компаний связи могут 
составить, по оценке авторов аналитической 
записки, в совокупности до нескольких де-
сятков миллиардов рублей, «что существенно 
повлияет как на финансовое состояние опе-
раторов связи, так и на выполнение их обя-
зательств перед клиентами, а также в целом 
на темпы развития национального проекта 
„Цифровая экономика“». В связи с этим пред-
лагается закрепить статус кабелей как движи-
мого имущества в законе «О связи».

На запрос „Ъ“ в «Ростелекоме» ответили, 
что до заседания комиссии не будут ком-
ментировать тему, «чтобы не оказать вли-

яния на принятие решения». Пресс-служ-
ба Федеральной налоговой службы (ФНС) 
переадресовала вопросы в Минфин, где, в 
свою очередь, заявили, что «отнесение объ-
ектов к движимому или недвижимому иму-

ществу на этапе администрирования упла-
ты налогов — это вопрос ФНС».

Если кабели признают недвижимостью, 
за них придется платить налог на имущест-
во по ставке 2,2% в Москве (в регионах она 

может быть другой) на среднюю балансовую 
стоимость, поясняют в пресс-службе «Вым-
пелкома». До сих пор кабели и волоконно-
оптические линии связи всегда квалифици-
ровались как движимое имущество, в том 
числе в судебной практике, подчеркивают в 
«ЭР-Телекоме». МТС и «МегаФон» отказались 
от комментариев. Помимо налоговых дона-
числений, операторам придется нести «су-
щественные расходы» на госрегистрацию 
оборудования и кабелей и их постановку 
на кадастровый учет, отметил руководитель 
практики разрешения споров КПМГ в Рос-
сии и СНГ Андрей Ермолаев.

Для операторов фиксированной связи 
«дополнительные поборы» приведут к необ-
ходимости подъема тарифов для абонентов 
на 2–6%, что вызовет их отток и дальнейший 
рост тарифов в связи с необходимостью со-
держания инфраструктуры, заявили в Ассо-
циации операторов телефонной связи. В то 
же время среди ее членов есть и другое мне-
ние: один из них указывает, что преимуще-
ство кабеля как недвижимого имущества — 
возможность оформить право собственно-
сти на линию связи, а это «гораздо важнее, 
чем оплата налога».

Даже предлагаемые «Ростелекомом» из-
менения в закон «О связи» «вряд ли способ-
ны избавить налогоплательщиков от рисков 
переквалификации линий связи в недвижи-
мое имущество и доначислений соответст-
вующих налогов», скептичен партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Алексей Добры-
нин. Он поясняет, что «Ростелеком» предла-
гает внести поправку о том, что кабели свя-
зи являются движимым имуществом, но на-
логовые органы и так не считают их недви-
жимостью в отдельности, а рассматривают в 
комплексе с другим оборудованием и с уче-
том цели использования.

Юлия Степанова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23292,81 (+179,93)
РТС 1454,63 (–0,79)
FTSE 100 7396,87 (+70,06)

DAX 30 13249,98 (+86,1)
DJIA* 28001,54 (+125,92)
NASDAQ Composite* 8620,98 (+101,09)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.11.19
Австралийский доллар 43,3083
Английский фунт 82,0766
Белорусский рубль 30,9472
Датская крона* 94,1051

Доллар США 63,7637
Евро 70,3122
Индийская рупия** 88,9405
Казахский тенге** 16,5116

Канадский доллар 47,9823
Китайский юань* 90,6739
Норвежская крона* 69,6985
СДР 87,6891

Сингапурский доллар 46,7407
Новая турецкая лира 11,1308
Украинская гривна* 26,4978
Шведская крона* 66,4143

Швейцарский франк 63,9556
Японская иена** 58,5713
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Фонды попали под сокращение
Через год в России может остаться четыре десятка НПФ

Целый ряд негосударственных  пенсионных 
фондов (НПФ) в ближайшее время уйдет 
с пенсионного рынка. Большинство из них 
присоединяется к другим НПФ, но некото-
рые фонды просто сдадут лицензию. Так по-
ступил НПФ «Эмеритура», входящий в груп-
пу «Ингосстраха» и в котором давно не было 
обязательств. В итоге через год в России мо-
жет остаться всего 40 частных пенсионных 
фондов, что, конечно, сократит издержки 
для самих НПФ и их акционеров, но, скорее 
всего, снижение костов для фондов не почув-
ствует сам потребитель, полагают эксперты.

НПФ «Эмеритура» принял решение аннулиро-
вать лицензию на пенсионную деятельность, го-
ворится в сообщении фонда от 25 ноября. В годо-
вом отчете «Эмеритуры» за прошлый год утвер-
ждалось, что «в 2019 году фонд рассматривает воз-
можность завершения деятельности и доброволь-
ного отказа от лицензии в связи с достижением 
корпоративных целей». НПФ «Эмеритура» (быв-
ший ПФ «Ингосстрах») на конец третьего кварта-
ла, согласно списку аффилированных лиц фонда, 
принадлежал холдинговой компании «Инвест-По-
лис», специализирующейся на капиталовложе-
ниях в ценные бумаги в интересах «Ингосстраха», 
следует из прошлогоднего сообщения об отзыве 

рейтинга «Эксперт РА». Обязательства перед остав-
шимися вкладчиками и участниками прекраще-
ны в первом квартале 2019 года.

После ухода с рынка НПФ «Эмеритура» в России 
осталось 48 действующих частных фонда. Впро-
чем, в следующем году готовится уйти с рынка це-
лый ряд игроков, большинство из которых будет 
присоединено к другим НПФ. Так, в частности, о 
своем присоединении к НПФ «Эволюция» (быв-
ший «Нефтегарант») уже объявили фонды «Согла-
сие», «Социальное развитие» и «Образование» (см. 
„Ъ“ от 2 октября), входящие в периметр пенсион-
ного дивизиона группы компаний «Регион». Завер-
шить объединение планируется в первом кварта-
ле 2020 года. В этом же квартале планирует завер-
шить объединение части своих фондов госкорпо-
рация «Ростех»: к одноименному НПФ должен быть 
присоединен фонд «Роствертол». Ранее госкорпо-
рация заявляла, что на следующем этапе планиру-
ется осуществить присоединение к НПФ «Ростех» 
и НПФ «Первый промышленный альянс», а также 
других фондов, со стороны которых уже «идут соот-
ветствующие предложения». Также на следующий 
год наметили объединение НПФ «Атомгарант» и 
«Атомфонд» (см. „Ъ“ от 8 октября).

На прошлой неделе о консолидации 100% ак-
ций НПФ «Магнит» объявил «ВТБ Пенсионный 

фонд». По заявлению официального представите-
ля ВТБ, планируется провести интеграцию фон-
дов, «которая займет от шести месяцев до года». 
Также пенсионный дивизион инвестиционной 
группы «Русские фонды» консолидирует на себе 
Внешэкономфонд. Не исключено, что уже до кон-
ца этого года на него будут переведены все обяза-
тельства НПФ «Уголь».

Если все намеченные объединения завершатся 
в следующем году и не произойдет других реорга-
низаций, то на конец 2020 года в России останется 
всего 40 НПФ (на конец третьего квартала 2016 года 
— 81 фонд). «Объединение частных фондов вполне 
естественный процесс в отсутствие притока новых 
средств по ОПС и денежному ручейку, поступаю-
щему в НПО»,— говорит управляющий директор 
агентства «Эксперт РА» Павел Митрофанов. По его 
словам, фонды и их владельцы за счет консолида-
ции пытаются сократить издержки на ведение пен-
сионного бизнеса, а значит, можно ожидать более 
активного сокращения количества НПФ. «Впро-
чем, из этого совсем не следует, что сокращение из-
держек у НПФ почувствует конечный потребитель. 
Взимаемое фондами вознаграждение, которое со-
кращает доходность для клиентов, скорее всего, не 
изменится»,— заключает эксперт.

Илья Усов

Аэропортам предлагают заработать на загранице
ФАС дерегулирует для пяти из них тарифы на международные рейсы

ФАС планирует отменить госрегулирование тарифов 
на услуги аэропортов Волгограда, Челябинска, Влади-
востока, Благовещенска и Хабаровска. Мера коснет-
ся только международных рейсов и должна ускорить 
окупаемость построенных или планируемых к строи-
тельству международных терминалов. Эксперты пре-
дупреждают, что иностранные авиакомпании могут 
сократить полеты в случае существенного роста та-
рифов, учитывая, что доходность перевозок на одно-
го пассажира в РФ в последние годы стабильно падает.

ФАС может дерегулировать тарифы на аэропортовые услу-
ги для международных рейсов в аэропортах Владивостока 
(по 33,3% принадлежат «Базэл Аэро», РФПИ, Changi Airports 
International), Хабаровска (принадлежит местной УК «Ко-
макс»), Благовещенска (управляется региональным ГУП «Аэ-
ропорт Благовещенск»), Волгограда и Челябинска (оба входят 
в «Новапорт» Романа Троценко).

В хабаровском аэропорту будут дерегулированы только та-
рифы на доступ к аэровокзалу и обслуживание пассажиров на 
международных линиях. Это произойдет после ввода ново-
го международного терминала, строительство которого нач-
нется в 2020 году. В остальных аэропортах будет также отмене-
но регулирование тарифов на взлет, посадку, стоянку судов и 
обеспечение авиабезопасности.

В ФАС пояснили, что дерегулирование вводится для разви-
тия конкуренции и привлечения частных инвестиций. Реше-
ния вынесены на заседание правления ФАС, которое состоит-
ся 28 ноября. «Инвестиционные проекты по развитию меж-
дународных терминалов являются чисто коммерческими и 
должны окупаться исключительно за счет развития пассажи-
ропотока»,— сказали в службе. При этом операторы обязаны 
будут вести раздельный учет результатов работы с авиакомпа-
ниями на внутренних и внешних линиях.

Собеседник „Ъ“ в АО «Международный аэропорт Владивос-
ток» считает, что новые подходы к регулированию тарифов су-
щественно повысят привлекательность аэропорта для авиа-
компаний. «Стимулирование авиакомпаний для расшире-
ния своего присутствия и маршрутной сети приведет к значи-
тельному росту турпотока из Японии и Китая, а также расши-
рению трансферных перевозок, особенно в части внутрирос-
сийских рейсов. Владивосток, как ключевая точка входа для 
зарубежного трафика, должен гибко реагировать на рыноч-
ную ситуацию и регулировать тарифы исходя из складываю-
щейся рыночной конъюнктуры»,— сказал он.

Инвестиции в международный терминал Хабаровска 
председатель совета директоров аэропорта Константин Ба-
сюк оценивал в 3–3,5 млрд руб. Международный терминал 
аэропорта Владивостока, введенный в 2012 году к саммиту 

АТЭС, обошелся в 7,5 млрд руб. «Базэл Аэро», РФПИ и Changi 
Airport International, по данным «Ведомостей», выкупили его 
за 6 млрд руб. Инвестиции в новый терминал Благовещенска 
оцениваются в 3 млрд руб., региональные власти ищут инвес-
тора, он должен быть определен до конца года. Интерес к про-
екту проявлял «Новапорт». В новый терминал волгоградского 
аэропорта, введенного накануне чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года, вложено 6 млрд руб., из которых 2,1 млрд руб. ин-
вестировал «Новапорт». Новый аэровокзал челябинского аэ-
ропорта обошелся в 2,9 млрд руб., его ввод запланирован на 
конец 2019 года.

Гендиректор FriendlyAviaSupport Александр Ланецкий го-
ворит, что в России аэропорты находятся вне конкурентной 
среды почти на всей территории страны, за исключением Мо-
сквы. Дерегулирование тарифов для авиакомпаний, выполня-
ющих международные рейсы, может привести к их резкому 
росту, что приведет к прекращению полетов иностранных пе-
ревозчиков. «Российский рынок уже несколько лет падает по 
показателю доходности на пассажира. Поэтому рост ставок мо-
жет быть болезненно воспринят иностранными авиакомпа-
ниями»,— считает эксперт. По его мнению, операторы должны 
будут гибко выстраивать тарифную политику, привлекая ино-
странных перевозчиков для увеличения пассажиропотока.

Герман Костринский

По мере того как год движется к кон-
цу, близится и финал российско-
украинской газовой саги. Правила 
этого жанра установлены уже дав-
но и прошли проверку в боевых 
условиях газовых кризисов 2006, 
2009, 2013 и 2014 годов. Стороны 
давят друг на друга и, посматри-
вая на стрелки часов, ждут, кто пер-
вый пойдет на уступки. Вот и сейчас 
Киев и Москва заявляют весьма про-
тиворечивый набор требований.

Украина, утверждая, что хочет со-
хранить транзит газа по своей тер-
ритории после 2020 года, одновре-
менно позволяет «Нафтогазу» подать 
к «Газпрому» иск на $12 млрд и тре-
бует контракт на десять лет с объе-
мом не менее 60 млрд кубометров. 
«Газпрому» же после запуска уже 
близких к завершению «Северного 
потока-2» и «Турецкого потока» пона-
добится максимум 40 млрд кубоме-
тров. Россия, которая также заявляет 
о желании продолжить транзит (бо-
лее того, президент Владимир Пу-
тин давал такие обещания), теперь 
увязывает контракт с урегулирова-
нием судебных споров. В частности, 
«Газпром» требует от «Нафтогаза» от-
казаться от $2,6 млрд, уже выигран-
ных по решению Стокгольмского 
арбитража. Непонятно, как в прин-
ципе «Нафтогаз» мог бы пойти на-
встречу и объяснить это решение 
гражданам Украины.

Самый интригующий вопрос: 
что произойдет, если к концу года 
украинский газотранспортный опе-
ратор будет сертифицирован по ев-
ропейским правилам и готов заклю-
чить контракт с РФ, а вопрос с судеб-
ными спорами так и не разрешит-
ся? Если в подобной ситуации «Газ-
пром» откажется продолжать тран-
зит, то и компания, и Россия будут 
выглядеть нарушителями самых 
разных договоренностей — от ком-
мерческих до геополитических.

Хотелось бы надеяться, что у вла-
стей РФ есть план, как не стать залож-
ником собственных ультимативных 
требований. Опыт выхода из таких 
двусмысленных ситуаций в прин-
ципе уже есть: в 2015 году Владимир 
Путин заявил, что «Газпром» не бу-
дет строить газопроводы—продол-
жения второй нитки «Турецкого по-
тока» в ЕС, пока Еврокомиссия не га-
рантирует, что не будет мешать этим 
проектам. Разумеется, Брюссель та-
ких гарантий не дал, что не помеша-
ло строительству труб, причем даже 
с участием «Газпрома» в Сербии.

обсудить 
kommersant.ru/12745
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требуют оставлять пути отступления, 
настаивает редактор отдела бизнеса
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Кабель движется и не движется
Операторы связи опасаются крупного доначисления налогов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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С нового года три кредитные организации — 
Сбербанк, Альфа-банк и банк «Дом.РФ» — 
 перейдут на режим налогового мониторин-
га. Таким образом, они откроют свои учет-
ные данные налоговикам в режиме онлайн. 
В результате в 2020 году в данном режиме бу-
дут всего шесть банков. Эксперты указыва-
ют, что выгода применения такого режима 
взаимодействия во многом зависит от реа-
лий конкретного банка и способности быст-
ро адаптировать свои системы.

С 1 января 2020 года Сбербанк переходит на ре-
жим налогового мониторинга, сообщили „Ъ“ в 
ФНС и подтвердили в кредитной организации. С 
той же даты и в том же режиме будут взаимодейст-
вовать с налоговой службой Альфа-банк и банк 
«Дом.РФ». Одновременно с банками на налоговый 
мониторинг перейдут ГК «Дом.РФ» и «ВТБ Лизинг». 
До этого с 2019 года на новый режим взаимодейст-
вия перешли всего три банка — ВТБ, Националь-
ный клиринговый центр и банк «Эйч-Эс-Би-Си», 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе ФНС. Ранее ФНС ука-
зывала, что к такому взаимодействию могут пе-
рейти более 500 организаций финансовой сферы 
(см. „Ъ“ от 23 марта 2018 года). Однако на данный 
момент, по данным ФНС, на этот режим перешли 
всего 95 компаний.

При налоговом мониторинге участники предо-
ставят инспекции ФНС доступ к регистрам бухгал-

терского и налогового учета в режиме реального 
времени через витрину данных. При этом перейти 
на мониторинг могут организации с выручкой от 
3 млрд руб. в год, активами на 3 млрд руб. или годо-
вой суммой налогов от 300 млн руб. «Для перехода 
на налоговый мониторинг участникам требуется 
серьезная подготовка, в первую очередь диагности-
ка степени готовности систем управления риска-
ми, внутреннего контроля, ИТ-систем, а также акту-
ализировать внутренние нормативные докумен-
ты»,— подчеркивают в ФНС.

Время перехода на новый режим зависит не 
только от масштабов банка. Например, в Альфа-бан-
ке говорят об «активной фазе проекта» в шесть меся-
цев, в ВТБ сообщают, что решение было принято в 
апреле 2018 года, а доработка систем велась до 1 
июля. В то же время переход относительно неболь-
шого банка «Дом.РФ» занял один год, в Сбербанке 
признались, что работа по адаптации всех внутрен-
них организационных и технологических процес-
сов велась два года — 2018-й и 2019-й. У тех банков, 
кто только планирует переход, также разные про-
гнозы. Например, Россельхозбанк уже сейчас зани-
мается переходом, однако планирует его лишь с 
2022 года. Банк «Открытие» вступить в мониторинг 
хочет уже с 1 января 2021 года.

Эксперты указывают, что для многих банков 
стоп-фактором являются технические сложности. 
По словам руководителя практики налогового кон-

салтинга ФБК Grant Thornton Александра Григорь-
ева, это серьезная перестройка IT-систем, отказ от 
ручных корректировок деклараций, а в случае хол-
динга — сведение данных из разных систем в одну. 
По словам партнера Taxology Алексея Артюха, при 
этом сложность и дороговизна технической сторо-
ны зависят от того, как выстроен учет у конкретно-
го игрока. «В одном случае это могут быть годы и за-
траты около $1 млн»,— указывает эксперт.

Налоговые выгоды также различны, указывают 
эксперты. «Для банков выгоды неочевидны, все от-
раслевые вопросы они успешно решают со своей 
специализированной ИФНС»,— указывает Алексей 
Артюх. По словам партнера «Пепеляев групп» Анто-
на Никифорова, именно поэтому в мониторинг в 
первую очередь входят игроки с госучастием, для 
которых выбор данного взаимодействия является 
вопросом, скорее, политическим. В то же время в 
ВТБ видят существенный потенциал получения до-
полнительных выгод и преимуществ от такого вида 
взаимодействия. В Сбербанке в качестве плюсов на-
зывают «максимально раннее формирование нало-
говой определенности в отношении ключевых на-
правлений деятельности банка», в Альфа-банке — 
возможность выработать единые трактовки налого-
вого законодательства банком и ИФНС, в «Дом.РФ» 
рассчитывают на «снижение издержек налогового 
контроля и администрирования».

Вероника Горячева

Крупнейшие банки откроются налоговикам
Сбербанк, Альфа-банк и «Дом.РФ» включают мониторинг

Санкт-Петербургская биржа 
 намерена привлечь новых 
 инвесторов—активных участ-
ников торгов. Биржа планиру-
ет привлечь не менее 1 млрд руб. 
и направить их на повышение 
капитализации своего цент-
рального контрагента. Ее оцен-
ка составила более трех капита-
лов, тогда как акции конкурен-
та — Московской биржи — тор-
гуются исходя из оценки в два 
капитала. Потенциальные поку-
патели рассматривают предло-
жение, однако решение еще 
не приняли.

Санкт-Петербургская биржа объя-
вила о начале размещения дополни-
тельного выпуска акций. Совет ди-
ректоров биржи утвердил цену раз-
мещения 1777 руб. за 1 акцию. В сооб-
щении биржи говорится, что ее стра-
тегией предусматривается создание 
холдинговой структуры, в которой 
биржа будет центром капитализа-
ции, а ключевые операционные орга-
низации — АО «Клиринговый центр 
МФБ» и ПАО «Бест Эффортс банк» — 
дочерними компаниями.

• Согласно отчету Санкт-Петер-
бургской биржи за третий квар-
тал 2019 года, уставный капитал 
биржи разделен на 2,107 млн акции 
номиналом 150 руб. Основной акци-
онер биржи — ассоциация «Неком-
мерческое партнерство развития 
финансового рынка РТС» (60,7%). 
 Дополнительный выпуск состав-
ляет 16,235 млн акций, однако он 
будет размещен частично. Соглас-
но отчетности по МСФО, за первое 
 полугодие биржа получила убыток 
в размере 6,5 млн руб. против 
 убытка в размере 30,1 млн руб. 
 годом ранее.
Как сообщил „Ъ“ президент ассо-

циации НП РТС Роман Горюнов, с 4 
декабря начнется открытая подпи-
ска на дополнительные акции бир-
жи. «Уже есть предварительные дого-
воренности с потенциальными ин-
весторами. Хотим, чтобы в акционе-
рах биржи были ее основные участ-
ники торгов»,— отметил он. По его 
словам, на нынешнем этапе плани-
руется увеличить капитал примерно 
на 20% и привлечь не менее 1 млрд 
руб. Доля НП РТС в капитале биржи 
останется на прежнем уровне, она бу-
дет оплачена акциями Бест Эффортс 
банка. По словам господина Горюно-
ва, привлеченные средства будут на-

правлены на повышение капитали-
зации клирингового центра МФБ для 
получения им статуса центрального 
контрагента.

Председатель совета директо-
ров ИГ «Русские фонды», член сове-
та директоров НП РТС Сергей Васи-
льев отметил, что на бирже «реши-
ли не ограничиваться сделкой с од-
ним акционером, а предложить ак-
ции тем брокерам, которые работа-
ют на ее рынках». Как отметил пред-
седатель набсовета группы компа-
ний «Алор», член совета директоров 
НП РТС Анатолий Гавриленко, биржа 
«за последний год развивалась очень 
динамично, дневные обороты дости-
гают $150 млн». При этом его компа-
ния планирует участвовать в разме-
щении акций. По словам господина 
Гавриленко, НП РТС намерено сохра-
нить контроль или «золотую акцию» 
на бирже.

По данным источника, близкого к 
сделке, биржа оценена в 4,5 млрд руб. 
Такая же сумма получается исходя из 
стоимости 20% в 1777 руб. за 1 акцию. 
По словам аналитика БКС Елены Ца-
ревой, такая оценка биржи составля-
ет чуть больше трех капиталов, вме-
сте с тем Московская биржа оцене-
на в два капитала. По информации 
источников „Ъ“ на фондовом рын-
ке, переговоры по покупке велись, в 
частности, с «Фридом Финанс», БКС, 
«Финамом» и Альфа-банком. Предста-
витель «Фридом Финанс» сообщил, 
что компания «изучает возможность» 
по вхождению в капитал биржи. В 
БКС заявили, что «рассматривают та-
кую возможность, но окончательное 
решение еще не принято». В «Фина-
ме» и Альфа-банке от комментариев 
отказались. Так же поступили в дру-
гих крупных банках, активно рабо-
тающих на бирже,— ВТБ, «ФК Откры-
тие» и «Тинькофф».

Законопроект о категоризации 
инвесторов, который сейчас обсу-
ждается ко второму чтению, может 
помешать развитию бизнеса Санкт-
Петербургской биржи. Один из по-
тенциальных инвесторов сообщил 
„Ъ“, что решение о вхождении в ка-
питал биржи будет принято исходя 
из согласованного текста данного за-
конопроекта. На сегодняшний день 
Банк России предлагает дать доступ 
неквалифицированным инвесторам 
только после положительного тести-
рования к иностранным ценным бу-
магам при включении их в фондовые 
индексы, перечень которых устано-
вит ЦБ, либо при наличии по таким 
бумагам маркетмейкера (см. „Ъ“ от 7 
ноября). Индустрия с таким предло-
жением не согласна и ищет компро-
миссы с ЦБ. Как сообщил глава дум-
ского комитета по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков на конферен-
ции «Розничный инвестор» в поне-
дельник, законопроект о квалифика-
ции инвесторов может быть принят 
Госдумой во втором и третьем чтени-
ях в декабре.

Полина Смородская

Брокеров  
позвали  
в акционеры
Санкт-Петербургская биржа 
привлекает новых инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

1 миллиард рублей
собирается привлечь  
Санкт-Петербургская 
биржа  
среди своих  
крупнейших брокеров

Цены на палладий на мировом 
рынке вернулись выше уровня 
$1,8 тыс. за тройскую унцию. 
 Росту способствуют ожидания ин-
весторов относительно заключе-
ния первой части торговой сдел-
ки США и Китая, а также повы-
шенный спрос на металл со сто-

роны автомобильной промыш-
ленности. В ближайшие месяцы 
цены могут подняться до $2 тыс. 
за унцию, считают аналитики.

После трехнедельного перерыва це-
ны на палладий вновь вернулись выше 
уровня $1,8 тыс. за тройскую унцию. По 
данным агентства Reuters, в понедель-
ник 25 ноября стоимость драгоценно-
го металла поднималась на 2,1%, до от-
метки $1814 за унцию. До историческо-
го максимума ($1824,5 за унцию), уста-
новленного 30 октября, стоимость ме-
талла недотянула всего 0,6%. Осталь-
ные драгоценные металлы не могут 
похвастаться таким ростом стоимости. 
Так, цена золота снизилась на 0,3%, до 
$1457 за унцию, серебро подешевело 
на 0,5%, до $16,95 за унцию, только пла-
тина подорожала, но всего на 0,6%, до 
$896 за унцию.

Восстановление цен на палладий 
происходит на фоне ожиданий, что 
США и Китай до конца года подпишут 
первую фазу торгового соглашения. В 
минувшую пятницу президент США 
Дональд Трамп заявил, что переговоры 
о торговом соглашении с Китаем про-
двигаются хорошо. В выходные совет-
ник президента США по националь-
ной безопасности Роберт О’Брайен за-
явил, что заключение первой части та-
кого договора с Китаем все еще возмож-
но к концу года. В таких условиях улуч-
шаются ожидания международных 
инвесторов относительно перспектив 
мировой экономики (см. „Ъ“ от 13 ноя-
бря). Это положительно сказывается на 
аппетите у инвесторов к риску.

Подъем цен на палладий продол-
жается, несмотря на падение миро-
вых продаж автомобилей. По оценкам 
агентства Fitch Ratings, в 2019 году про-

дажи автомобилей могут сократиться 
примерно на 3,1 млн шт., до 77,5 млн 
шт., что станет сильнейшим падением 
с 2008 года. Основное негативное вли-
яние на мировой рынок окажет Китай, 
где реализация машин в январе—ок-
тябре упала на 11% относительно ана-
логичного периода 2018 года. В целом 
по итогам 2019 года продажи в КНР, как 
ожидается, опустятся на 2,1 млн шт., 
до 21,6 млн автомобилей. Авторын-
ки США и стран Западной Европы со-
кратятся в текущем году примерно на 
2% — соответственно, до 16,9 млн и 
14 млн, прогнозирует Fitch.

Несмотря на падение продаж авто-
мобилей, спрос промышленности на 
палладий растет. Этому способству-
ет более масштабное и быстрое, чем 
ожидали участники рынка, внедре-
ние в Китае экологического стандарта 
China 6, а также ужесточение требова-
ний к лабораторным и дорожным те-
стам в Европе в рамках стандарта Euro 
6d-TEMP. Ужесточение экологических 
норм привело к увеличению доли пал-
ладия в бензиновых двигателях. «Со-
гласно имеющимся оценкам, в 2019 го-
ду этот показатель вырос на 15–20%. Мы 
ожидаем, что в период до конца 2023 го-

да в связи с ужесточением требований 
к выбросам CO2 спрос на палладий для 
производства автокатализаторов будет 
расти в среднем на 6,2% в год»,— отме-
чают аналитики «ВТБ Капитала».

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего роста цен 
на металл. «Рынок палладия останется 
в течение ближайших лет в дефиците. 
Поэтому стоимость металла будет ра-
сти даже при дальнейшем спаде в ди-
намике продаж автомобилей»,— отме-
чает финансовый аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Дейнека. По его оценкам, 
в ближайшие месяцы цены будут дер-
жаться в диапазоне $1,8–2 тыс. за ун-
цию. Главным риском для рынка пал-
ладия аналитики называют разработ-
ку технологий по его замене на плати-
ну. «Замена палладия на платину воз-
можна, но потребует внесения сущест-
венных технологических изменений. 
Но текущий рост цен на палладий по-
ка не оправдывает подобных инвес-
тиций, так как доля в общей себестои-
мости автомобиля не столь велика»,— 
отмечает руководитель отдела анали-
тических исследований Альфа-банка 
 Борис Красноженов.

Виталий Гайдаев

Экология защитила палладий 
Котировки выросли на новых требованиях к двигателям

Покупатель лизинговой компании «Транс-
фин-М» — «ТФМ Гарант» Алексея Тайчера — 
получил деньги на сделку от самой «Транс-
фин-М». Чтобы профинансировать своего 
 покупателя, лизинговая компания заложила 
имущество в ВТБ. По условиям сделки поку-
патель должен также погасить облигации 
компании, которые находятся на балансе 
прежнего владельца — НПФ «Благосостоя-
ние». Эту часть договора покупатель также 
исполнит за счет «Трансфин-М». Эксперты 
 отмечают, что сделки M&A такого рода стано-
вятся редкостью, а рассчитаться по новому 
долгу лизинговой компании будет непросто.

„Ъ“ узнал подробности сделки по продаже НПФ 
«Благосостояние» своей лизинговой компании. 
В начале ноября пенсионный фонд сообщил, что 
продал «Трансфин-М» компании «ТФМ-Гарант», в ко-
торой 70% принадлежит экс-советнику РЖД Алек-
сею Тайчеру, остальные доли — новому менед-
жменту «Трансфин-М», членам правления Макси-
му Анищенкову, Александру Голанду и Ивану Бла-
годатских (см. „Ъ“ от 8 ноября). Сумма сделки со-
ставила 32,6 млрд руб. По словам собеседника „Ъ“, 
знакомого с условиями продажи лизинговой ком-
пании, «Трансфин-М» заложила свое необременен-
ное имущество под кредит ВТБ. По его данным, сум-
ма кредита могла составлять «55 млрд руб. или близ-
ко к этому». Полученные средства лизинговая ком-
пания передала «ТФМ-Гарант», а эта компания купи-

ла на них «Трансфин-М», уверяет собеседник. Дру-
гой источник, знакомый с условиями сделки, под-
твердил, что в ее рамках было заложено имущество 
«Трансфин-М». Однако ему неизвестно, на кого тех-
нически был оформлен кредит (на лизинговую ком-
панию или на «ТФМ-Гарант»).

Собеседники „Ъ“ утверждают, что сделка подразу-
мевала еще одно условие — НПФ «Благосостояние» 
должен избавиться от находящихся на его балансе 
облигаций «Трансфин-М» на сумму около 30 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 24 июня). Для их выкупа или погаше-
ния покупателям не хватит заемных средств. Одна-
ко у «Трансфин-М» есть свободные денежные средст-
ва, размещенные на депозитах (7 млрд руб. по состо-
янию на 30 июня, согласно отчетности по МСФО). По 
словам одного из собеседников, этих средств поку-
пателям тоже не хватит, поэтому им придется ожи-
дать поступления клиентских средств в результате 
закрытия ряда договоров. Рассчитаться по облига-
циям стороны должны по большей части в этом го-
ду, отчасти — в следующем, добавляет собеседник.

Официальные представители «ТФМ-Гарант» и 
«Трансфин-М» заявили, что указанная информация 
недостоверная, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. Собеседник, близкий к покупателям, 
уверяет, что сумма кредита и обязательства по по-
гашению облигаций иные, но отказался привес-
ти точные данные. В ВТБ не стали комментировать 
сделку. В НПФ «Благосостояние» получить коммента-
рий оперативно не удалось. 

НПФ «Благосостояние» продал лизинговую «доч-
ку» в основном для прохождения обязательных 
стресс-тестов. «Трансфин-М» с учетом облигаций за-
нимала самое большое место в портфеле пенсион-
ных резервов фонда и влияла на риск концентра-
ции активов. Этот актив является прибыльным: за 
2018 год «Трансфин-М» заработала 4,4 млрд руб. при-
были по МСФО, а за первое полугодие 2019 года — 
8,7 млрд руб., но из них 6 млрд руб. были получены 
за счет продажи лизингового имущества. Впрочем, 
по мнению экспертов, даже с учетом таких финан-
совых результатов обслуживать кредит компании 
будет непросто. «По моему мнению, компании с ее 
текущим уровнем прибыльности будет сложно са-
мостоятельно выплатить этот долг в среднесрочной 
перспективе,— указывает директор Fitch Ratings 
Руслан Булатов.— Вероятно, заем достаточно длин-
ный и рассчитан на синергетический эффект от дру-
гих активов покупателей».

Сам механизм сделки носит нерыночный ха-
рактер, обращают внимание эксперты рынка M&A. 
«История типично российская, раньше такого рода 
сделки были достаточно популярны, но в банков-
ском секторе с приходом главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной они стали редкостью»,— поясняет управ-
ляющий партнер финансовой группы «Дмитрий 
Донской» Дмитрий Курбатский. На лизинговом 
рынке ЦБ только вводит регулирование, и сделки 
M&A еще не требуют его согласования.

Виталий Солдатских

У «Трансфин-М» закольцевалась продажа
Компания заложила имущество ради покупателя

КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ПАЛЛАДИЯ И ЗОЛОТА НА МИРОВОМ РЫНКЕ В 2019 ГОДУ
($/ТР. УНЦИЯ) ИСТОЧНИК: REUTERS.

Палладий
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Профильные министерства 
продолжают спорить по пово
ду предложений Минэнерго 
 повысить тарифы Федераль
ной сетевой компании и ввес
ти плату за электросетевой ре
зерв. По данным „Ъ“, в прави
тельстве в целом одобряют 
инициативы, но только в слу
чае гарантированного сниже
ния платы за передачу энер
гии. В Минэнерго считают, 
что предложенные механизмы 
уже подразумевают уменьше
ние тарифов, в «Россетях» оце
нивают его потенциал в 6% 
в среднем по стране. Крупный 
бизнес с этим не согласен, 
а аналитики допускают сни
жение тарифов лишь в долгос
рочной перспективе.

Правительство в целом одобрило 
и признало необходимым включить 
в стратегию развития электросете-
вого комплекса до 2030 года предло-
жения Минэнерго о консолидации 
электросетевого комплекса, в том 
числе самые спорные инициативы 
— о повышении тарифа ФСК (под-
контрольна «Россетям», управляет 
магистральными электросетями) и 
введении платы за резерв электро-

сетевой мощности. Однако новые 
механизмы должны «обеспечить 
снижение тарифов на услуги по пе-
редаче энергии», говорится в прото-
коле совещания у вице-премьера 
Дмитрия Козака от 31 октября (есть у 
„Ъ“). До конца года планируется про-
вести согласительные совещания по 
поводу этих инициатив, сообщили 
„Ъ“ в аппарате вице-премьера.

Предложения Минэнерго явля-
ются частью реформы электросете-
вых тарифов. В частности, ведомст-
во хочет повысить тариф на 100% за 
три года для промышленности, на-
прямую подключенной к маги-
стральным сетям. Министерство 
также предлагает обязать потреби-
телей к 2025 году полностью опла-
чивать мощность сетей, которую 
они зарезервировали, но не исполь-
зуют. Минэнерго внесло эти проек-
ты в правительство в сентябре, их 
раскритиковали регуляторы и 
крупный бизнес. Разногласия до 
сих пор не сняты, поскольку про-
фильные министерства высказыва-
ли возражения и на совещании у 
Дмитрия Козака 31 октября, гово-
рят собеседники „Ъ“.

Проект закона о дифференциа-
ции тарифа ФСК носит рамочный 

характер и не требует доработки, 
как и проект постановления о введе-
нии платы за резерв мощности — он 
уже подразумевает снижение тари-
фа, сообщил „Ъ“ замминистра энер-
гетики Юрий Маневич. «Собранная 
выручка с потребителей маги-
стральных сетей и потребителей, не 
отказавшихся от избытка мощно-
сти, будет направлена на снижение 
тарифа на оказание услуг на переда-
чу»,— уточнил он. В ФАС снижение 
тарифов считают «неизбежным» 
вследствие роста других поступле-
ний у сетевых организаций, считает 
замглавы службы Виталий Королев. 
Минэкономики и Минстрой не от-
ветили на запрос „Ъ“.

В «Россетях» обещают снижение 
тарифа для конечных потребите-
лей. «В среднем по стране возмож-
ный потенциал снижения — до 6%, 
без учета иных факторов, таких как 
инфляция, компенсация выпадаю-
щих доходов сетям и сглаживание 
(перенос части необходимой вы-
ручки на конец периода регулиро-
вания)»,— сообщил „Ъ“ представи-
тель госхолдинга.

«Вред экономике от прироста на 
десятки процентов платежа за элек-
троэнергию для энергоемких про-

изводств вряд ли можно компенси-
ровать парой процентов снижения 
тарифа для предприятий и органи-
заций, в чьей себестоимости элек-
троэнергия составляет не более 
1–3%»,— говорит представитель «Со-
общества потребителей энергии». 
По его мнению, текущие версии 
проектов не содержат положений, 
гарантирующих снижение тарифов.

По мнению главы Агентства 
энергетического анализа Алексея 
Преснова, повышение тарифа ФСК 
никак не повлияет на величину та-
рифа, поскольку является перера-
спределением перекрестного суб-
сидирования. Влияние платы за ре-
зерв мощности оценить сложно, 
продолжает он. «У сетей есть нако-
пленные убытки за прошлые пери-
оды, поэтому сети могут, получив 
дополнительные доходы в первые 
два года, не вернуть их назад потре-
бителям»,— предполагает эксперт. 
Однако с 2023 года Минэнерго пла-
нирует перейти на расчет тарифа на 
основе максимальной мощности 
потребителя, что, скорее всего, по-
низит конечные цены на передачу 
электроэнергии.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

От тарифов требуют гарантий
Правительство одобрит сетевую реформу  
при снижении платы за передачу энергии

За контрольный пакет «Транс
контейнера» 27 ноября будут 
 бороться группа «Дело» Сергея 
Шишкарева, «Енисей Капитал» 
Александра Абрамова и Романа 
Абрамовича и Первая грузовая 
компания Владимира Лисина. 
По мнению экспертов, шансы 
у «Енисей Капитала» выше, 
чем у прочих. Однако объек
тивно важно не то, кто купит 
«Трансконтейнер», а какая цена 
сформируется по итогам торгов: 
если она недостаточно удалится 
от стартовой, это будет полным 
провалом и организаторов, 
и правительства, установив
шего критерии для участия.

27 ноября должен состояться один 
из крупнейших приватизационных 
аукционов последних лет — продажа 
50% плюс 2 акций «Трансконтейнера», 
принадлежащих ОАО РЖД. Торги 
стартуют с 36,16 млрд руб., шаги — 
первый 141 млн руб., далее по 
200 млн руб. Организатор торгов «ВТБ 
Капитал» вчера объявил, что к ним до-
пущено три претендента: ООО «Дело-
Центр» (входит в группу «Дело» Сергея 
Шишкарева), ООО «Енисей Капитал», 
подконтрольное структурам Алексан-
дра Абрамова и Романа Абрамовича и 
уже владеющее 24,74% акций «Транс-
контейнера», и Первая грузовая ком-
пания (ПГК) Владимира Лисина.

До недавних пор безусловным фа-
воритом в негласном отраслевом то-
тализаторе был «Енисей Капитал». 
Сейчас, по расспросам „Ъ“, его шансы 
участники рынка также оценивают 
как наиболее высокие, но считают се-
рьезным кандидатом на победу и 
ПГК. Основной актив собственников 
холдинга — Evraz — не генерирует 
видимой синергии с «Трансконтейне-
ром», однако в «Енисей Капитале» 
ожидают синергии с портовыми ак-
тивами и другими проектами. Струк-
туры, связанные с участниками «Ени-
сей Капитала», в 2016 году купили 
контрольный пакет Архангельского 
порта, а в 2017 году — Находкинский 
порт. Также, по данным „Ъ“, близка к 
«Енисей Капиталу» и группа Freight 
Village Ru, управляющая терминала-
ми в Калужской области и парком 
платформ.

В случае покупки контрольного 
пакета «Трансконтейнера» «Енисей 
Капитал» станет собственником пра-
ктически 100% компании. Формаль-
но владельцем 24,84% компании яв-

ляется ВТБ. Но, сообщалось в отчете 
«Эксперт РА», в четвертом квартале 
2018 года компания заключила с 
ВТБ поставочный форвард на этот 
пакет акций, по которому банк пере-
даст его ей через год. Исполнить 
контракт «Енисей Капитал» плани-
рует с помощью кредита, сообща-
лось в документе, который возьмет 
под залог приобретаемой доли и 
уже имеющегося пакета.

У группы «Дело», как объяснял 
Сергей Шишкарев, «есть все компе-
тенции на рынке железнодорожных 
перевозок, присутствие в трех бас-
сейнах, способность и желание вы-
ступить единым интерфейсом транс-
портных услуг по Севморпути, по се-
веро-западному и южному направле-
ниям, а также по всей территории 
РФ». В структуру группы входят, в 
частности, контейнерный терминал 
НУТЭП, а также оператор «Рускон» с 
900 фитинговых платформ и 90 авто-
контейнеровозов.

В управлении ПГК уже более 
111 тыс. вагонов, у структур Влади-
мира Лисина также есть судоходный 
бизнес и стивидорный дивизион, 
включающий в себя пять термина-
лов в Балтийском и Азово-Черномор-
ском бассейнах. Изначально UCL 
Holding собирался идти на аукцион в 
партнерстве с международным мор-
ским контейнерным оператором 
Mediterranean Shipping Company, но 
правительство запретило участни-
кам аукциона привлекать контей-
нерные линии как партнеров.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что наибо-
лее вероятными покупателями бу-
дут «действующие акционеры». Од-
нако он отмечает, что откровенно 
слабых или неквалифицированных 
претендентов нет и для рынка важ-
нее, не кто именно купит, а по какой 
цене. Она, по мнению господина 
Бурмистрова, должна отражать тот 
факт, что с момента оценки и конъ-
юнктура, и положение компании су-
щественно улучшились. И если цена 
не поднимется выше стартовой 
планки, вероятность чего эксперт, 
впрочем, считает минимальной, это 
будет означать катастрофический 
провал как организаторов торгов, 
так и правительства при определе-
нии критериев отбора участников и 
стартовой цены.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

«Трансконтейнер»  
ждет покупателей
Главным претендентом 
на контрольный пакет  
считают «Енисей Капитал»

Исторически ЛУКОЙЛ и «Баш-
нефть» были тесно связаны трейдин-
гом. Так, НПЗ «Башнефти» загружа-
лись нефтью ЛУКОЙЛа, а швейцар-
ский трейдер последнего Litasco по-
купал нефтепродукты с заводов ком-
пании. Но «Роснефть» после погло-
щения «Башнефти» стал предъявлять 
ЛУКОЙЛу претензии относительно 
условий контрактов и разрывать их.

В ЛУКОЙЛе „Ъ“ сказали лишь, что 
господин Субботин не работает в 

компании с 1 февраля 2017 года. Од-
нако уже после формального ухода 
он возглавил совет директоров 
Litasco и занимает пост до сих пор. В 
Litasco отказались от комментариев.

Антипинский НПЗ и ЛУКОЙЛ 
связывало как минимум коммерче-
ское сотрудничество: завод покупал 
нефть у компании, а Litasco прода-
вал большую часть нефтепродуктов. 
По данным «Петромаркета», сейчас 
ситуация изменилась: в сентябре на 
завод было поставлено 600 тыс. 
тонн нефти, из них 500 тыс. тонн 

пришлось на «Сургутнефтегаз», 
остальное — на «Салым Петролеум» 
(СП Shell и «Газпром нефти»). Зато 
экспорт нефтепродуктов в основ-
ном по-прежнему идет через Litasco 
(55%) и Vitol (40%).

Сам ЛУКОЙЛ, который в послед-
ние годы не делал ставку на расши-
рение присутствия в РФ, в конце ок-
тября приобрел четыре лицензии на 
месторождения в Оренбургской об-
ласти за 6,2 млрд руб. (в том же реги-
оне находятся месторождения Анти-
пинского НПЗ), а в мае Вагит Алекпе-

ров не исключал возможность по-
купки НПЗ после «финансовой 
очистки». В Сбербанке пояснили „Ъ“, 
что судьбу НПЗ, который находится в 
процедуре банкротства, определят 
кредиторы. «Вариант продажи — 
только одна из возможностей, хотя и 
наиболее вероятная на сегодня. Если 
ситуация все же дойдет до торгов, 
тогда и определятся реальные пре-
тенденты»,— добавили в банке, под-
черкнув, что это точно не перспекти-
ва ближайшего года.

Дмитрий Козлов

Чужие здесь не входят

«Мы поддерживаем необходи-
мость введения спецпроцедуры по 
аналогии с действующей сейчас для 
шельфовых проектов»,— добавили в 
Минфине. В «Роснефти» и Минэнерго 
не ответили „Ъ“.

В письме первому вице-премьеру 
Игорь Сечин критикует позицию 
Минпромторга. Так, он указывает на 
невозможность формирования пе-
речня необходимого оборудования 
до начала реализации проектов, его 
можно сформировать только перед 
началом обустройства каждого объ-
екта. По мнению главы «Роснефти», 
проверка на наличие российских 
аналогов оборудования «предполага-
ет трудоемкую экспертизу каждой по-
зиции экспертами, которые имеют 
исключительно теоретические зна-
ния относительно реализации проек-
тов добычи». По мнению Игоря Сечи-
на, выбор техники экспертами Мин-
промторга «может привести к нео-
братимым последствиям»: срывам 
сроков проектов, чрезвычайным си-
туациям, экологическим происшест-
виям. Кроме того, фиксация перечня 
оборудования «может послужить ми-
шенью для новых точечных санкци-
онных ограничений», а также приве-
сти к ужесточению санкций.

Повышенный интерес «Роснеф-
ти» к введению спецпроцедуры им-
порта оборудования для внутрен-
них вод может объясняться тем, что 
на эти воды, вероятно, не распро-
страняются западные санкции, за-
трагивающие Арктику.

В пределах внутренних морских 
вод «Роснефть» располагает только 
Хатангским участком, занимающим 

большую часть Хатангского залива. 
Участок пересекает территориаль-
ное море и выходит на континен-
тальный шельф моря Лаптевых, го-
ворит глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев. 
Любое снижение налогов и пошлин 
играет на рост рентабельности про-
ектов и лишним не будет, считает 
эксперт. Он напоминает, что разра-
ботка мелководных прибрежных 
зон на Аляске идет с насыпных 
островов, расположенных в трех-
мильной полосе вод штата: по техно-
логии это практически не отличает-
ся от освоения месторождений су-
ши, за исключением необходимо-
сти решать транспортные задачи — 
завоз оборудования и материалов 
производится либо летом, либо по 
установившемуся льду.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» просит льгот 
для внутреннего моря

За последние пять лет суммар
ная доля 20 крупнейших аптеч
ных сетей выросла в два раза 
и превысила 60% всего россий
ского рынка фармацевтиче
ской розницы. По прогнозам 
DSM Group, к 2030 году в стра
не может остаться уже десять 
крупных игроков, которые 
займут 95% рынка. Этому по
может в том числе ухода с рын
ка небольших сетей на фоне 
 отмены льготного налогового 
режима, за что выступали 
крупные игроки.

По итогам трех кварталов 2019 
года суммарный оборот 20 круп-
нейших в России аптечных сетей 
достиг 568,6 млрд руб., подсчитали 
в DSM Group. За пять лет этот пока-
затель вырос в 2,5 раза. В 2015 году 
он был на уровне 222,8 млрд руб., 
годом позже — 316,5 млрд руб., в 
2017 году — 412,8 млрд руб., в 
прошлом году — 503,3 млрд руб. 
При этом доля 20 крупнейших ап-
течных сетей за тот же период уве-
личилась почти в два раза — с 32% 
до 61%. Как следует из рейтинга 
DSM Group, долю наращивают по-
чти все крупные игроки.

Аптечная сеть «Ригла» по итогам 
января—сентября 2019 года увели-
чила выручку на 16%, до 57,9 млрд 
руб. год к году, заняв 6,2% рынка 
против 5,5% годом ранее. Количест-
во точек сети увеличилось с 2,3 тыс. 
до 2,7 тыс. аптек. Оборот ГК «Эрка-
фарм» («Доктор Столетов», «Озерки» 
и пр.) по итогам трех кварталов 
остался на уровне 46,4 млрд руб. 
Выручка аптечной сети «36,6» за тот 
же период выросла на 3%, до 38 мл-
рд руб., доля увеличилась с 4,1% до 
5,5%, число аптек — с 1,3 тыс. до 
1,4 тыс. точек.

В «Эркафарм» заявили, что за 
счет сделок M&A группа увеличила 
оборот в десять раз за последние 
пять лет. Только в 2017 году «Эрка-
фарм» приобрела более 1 тыс. аптек 
с оборотом 20,2 млрд руб. объеди-
ненной аптечной сети «Радуга—
Первая помощь—Ладушка». Генди-
ректор «Эркафарм» Анастасия Кар-
пова не исключает, что в будущем 

доля компании вырастет еще в 
 три-четыре раза, также благодаря 
сделкам M&A.

Наращивание оборота «Риглы» 
происходит за счет приобретения 
небольших аптечных сетей, а так-
же органического роста. По сло-
вам гендиректора сети Александ-
ра Филиппова, в 2018 году компа-
нии увеличила число аптек на 19% 
год к году. «Ригла», в частности, де-
лает акцент на выход в регионы, 
где пока не представлена. Для этого 
сеть также запустила продажу 
франшизы (см. „Ъ“ от 9 августа 2018 
года). В «36,6» также придержива-
ются стратегии органического ро-
ста. Кроме того, компания закрыва-
ет действующие аптеки, если те не-
достаточно прибыльны, а аренда 
при этом высокая, рассказывает 

гендиректор розничного подразде-
ления «36,6» Александр Кузин.

По прогнозу гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, в течение 
ближайших десяти лет на рынке 
может остаться порядка десяти 
крупных аптечных сетей, общая до-
ля которых достигнет 95%. Говорить 
о полной консолидации, по его 
мнению, не приходится, так как в 
стране существует ряд малонасе-
ленных пунктов, где крупным се-
тям работать невыгодно из-за низ-
кого трафика и, как следствие, не-
большой доходности точек. 

Одним из основных катализато-
ров консолидации рынка его участ-
ники считают отмену с 2020 года 
единого налога на вмененный доход 
(ЕНВД). Господин Шуляк напомина-
ет, что за отмену ЕНВД выступала 

Российская ассоциация аптечных се-
тей, куда входят все основные круп-
ные игроки. Против был только мар-
кетинговый союз АСНА, куда входит 
свыше 8,7 тыс. аптек, значительная 
часть которых представлена неболь-
шими региональными сетями. Там 
отмечали, что в случае отмены льгот-
ного налогообложения расходы ап-
течных сетей вырастут не менее чем 
на 20%, в том числе на расширение 
штата и реорганизацию бухгалте-
рии, так как сейчас ЕНВД позволяет 
руководителю аптеки самостоятель-
но вести налоговую отчетность. По 
оценке Сергея Шуляка, из-за отмены 
ЕНВД уже в течение 2020 года закро-
ется 10% аптек. По словам Александ-
ра Кузина, это даст возможность для 
региональной экспансии.

Мария Котова

Лекарства собираются в аптеках
Более 60% фармацевтической розницы заняли 20 крупнейших сетей
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Аккуратнее,  
керн нефтенасыщенный.  

В нем явные  
проявления нефти,  

есть даже выпоты нефти
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», на встрече  
с Владимиром Путиным  

по поводу открытия на Хатангском участке, 
20 июня 2017 года

Ц И Т А Т А
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На собранный экс-совладельцем 
БТА-банка Мухтаром Аблязовым 
земельный банк в Домодедов-
ском районе Московской обла-
сти нашелся новый собствен-
ник: 450 га выкупил концерн 
«Русич». За 15 лет компания над-
еется построить здесь крупней-
ший в России индустриальный 
парк. Консультанты считают, 
что главным мотивом сделки 
стала низкая цена актива.

Концерн «Русич» планирует по-
строить на Домодедовском шоссе в 
Московской области индустриаль-
ный парк на 1,5 млн кв. м, рассказали 
„Ъ“ в компании. Для этого было выку-
плено несколько земельных участков 
в районе города Домодедово и дерев-
ни Кучино общей площадью 450 га. В 
«Русиче» не раскрывают ни продавца 
актива, ни стоимость сделки. Собе-
седник „Ъ“ на рынке недвижимости 
говорит, что земли реализовали 
структуры казахстанского БТА-банка. 
Представитель финансовой органи-
зации подтвердил информацию. «Ру-
сич» был основан в 2003 году Алек-
сандром Ванчурой. По собственным 
данным, в портфеле концерна 
2 млн кв. м жилой и коммерческой 
недвижимости. В числе проектов — 
индустриальный парк «Холмогоры» 
(290 тыс. кв. м) на Ярославском шоссе, 
ЖК «Новые Котельники» (517,8 тыс. 
кв. м) в Подмосковье и пр.

По оценкам гендиректора «Гео Де-
велопмента» Максима Лещева, рыноч-
ная стоимость выкупленных земель 
— около 1 млрд руб. Но источник „Ъ“, 
знакомый с обстоятельствами сделки, 
говорит, что актив достался «Русичу» 
примерно за 450 млн руб. Именно 
низкая цена актива, по его словам, и 
была основным мотивом покупки. 

Дисконт вызван желанием быстро ре-
ализовать актив единым лотом и сель-
скохозяйственным назначением зе-
мель, поясняет собеседник „Ъ“.

Крупный земельный банк в Под-
московье до кризиса 2008 года сфор-
мировал экс-владелец БТА-банка Мух-
тар Аблязов. Структуры также подкон-
трольной ему группы «Евразия» купи-
ли в Домодедовском районе 2,8 тыс. 
га, рассчитывая построить на них го-
род-спутник Константиново на 8 млн 
кв. м жилой и коммерческой недви-
жимости. Но приблизиться к реализа-
ции проекта бизнесмену не удалось. В 
2009 году БТА-банк был национализи-
рован, а в отношении самого Мухтара 
Аблязова выдвинуты обвинения. Те-
перь он проживает во Франции. По-
сле отъезда бизнесмена земли в Домо-
дедовском районе вместе с другими 
его активами оказались предметом 
спора между кредиторами, ключе-
вым из которых был БТА-банк, основ-
ным собственником которого в 2014 
году стал Кенес Ракишев.

По данным источника „Ъ“, «Ру-
сич» выкупил у БТА-банка не весь 
оставшийся от Мухтара Аблязова зе-
мельный банк. Еще около 100 га, по 
его словам, организация продала 
сторонней структуре. В дальнейшем 
эта земля будет реализована в каче-
стве участков без подряда под инди-
видуальное жилье. За этот актив, по 
данным собеседника „Ъ“, продавец 
выручил 300 млн руб. По его словам, 
у БТА-банка остается примерно 90 га 
на территории Новой Москвы.

В «Русиче» проект в Домодедов-
ском районе называют крупнейшим 
индустриальным парком в России. 
По словам Александра Ванчуры, 
строительство планируется начать в 
2020 году, а растянуться работы мо-
гут на 15 лет. В концерне говорят, что 
уже ведут переговоры о размещении 
в индустриальном парке с несколь-
кими клиентами. Но участники рын-
ка настроены к проекту скептиче-
ски, собеседники „Ъ“ о готовящихся 
сделках не слышали. Хотя руководи-
тель отдела складских и индустри-
альных помещений JLL Евгений Бу-
магин называет южное направление 
востребованным: за три квартала 
этого года оно сформировало 39% 
сделок, здесь собрано 33% всего пред-
ложения складов Московского реги-
она. Партнер Cushman & Wakefield 
Егор Дорофеев предупреждает, что в 
Домодедовском районе рынок мо-
жет ежегодно поглощать не более 
100–200 тыс. кв. м складов. Не 
исключено, что в будущем новый 
собственник реализует часть земель, 
долго держать их на балансе может 
быть невыгодно, считает управляю-
щий партнер ILM Андрей Лукашев.

Александра Мерцалова,  
Елизавета Макарова

БТА-банк  
оторвался от земли
Концерн «Русич» выкупил 450 га в Подмосковье

Снижение поставок смартфонов 
связано с увеличением цикла их ис-
пользования (за последние два года 
средний срок вырос с 24 до 36 меся-
цев) и сменой потребительских пред-
почтений в сторону среднего и высо-
кого ценового сегмента, считают в 
МТС. По оценке компании, в третьем 
квартале в России продано на 2% 
меньше смартфонов по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, но в денежном выражении ры-
нок вырос на 3,4%, до 130  млрд руб.

Другие ритейлеры аналогичный 
спад продаж пока не фиксируют. В 
группе «М.Видео—Эльдорадо» утвер-
ждают, что продажи смартфонов и те-
лефонов на российском рынке за де-
вять месяцев 2019 года остались на 
уровне прошлого года в натуральном 
выражении и показали рост на 7% в 
деньгах, при этом рынок только 
смартфонов вырос на 10% в деньгах и 
на 4% в штуках. Всего за этот период, 
по данным компании, россияне при-
обрели около 22 млн устройств на 
сумму около 350 млрд руб. В «Вым-
пелкоме» также не зафиксировали 

падения продаж смартфонов за де-
вять месяцев. Но этот тренд проявил-
ся в августе и, возможно, скажется на 
общей годовой динамике, признают 
в компании.

Импорт и продажи кнопочных те-
лефонов действительно постепенно 
сокращаются, что происходит уже не 
первый квартал и даже не первый 
год, при этом вряд ли можно ожи-

дать смену тренда, говорит директор 
департамента «Мобильные средства 
связи» «Марвел-Дистрибуции» Павел 
Вьюков. «Но продажи смартфонов 
при этом растут, так, например, топ-
5 лидеров рынка за девять месяцев 
ввезли более 20,5 млн устройств, в то 
время как за аналогичный период 
прошлого года — 16,5 млн»,— отме-
чает он. Таким образом, о падении 
можно говорить только в сегменте 
кнопочных телефонов и отдельных 
сегментов смартфонов — так назы-
ваемых B- и C-брендов, считает экс-
перт. По словам собеседника „Ъ“ в од-
ном из ритейлеров, основная причи-
на снижения продаж кнопочных те-
лефонов за девять месяцев — сокра-
щение в стране количества мигран-
тов, на которых традиционно прихо-
дится большая доля продаж. Офици-
альная статистика эту тенденцию 
пока не подтверждает: по данным 
МВД, в январе–сентябре число фак-
тов постановки на миграционный 
учет иностранных граждан выросло 
на 9,7%, до 14,9 млн, а количество вы-
данных им разрешений на работу — 
на 1,8%, до 91,4 тыс.

Юлия Тишина

Мигранты повесили трубку
с1

Консорциум Российского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ), арабской Mubadala и других фондов 
договорился о покупке логистического комплек-
са «Север-1» в Подмосковье площадью 110 тыс. 
кв. м у компании «Ориентир». Если стороны за-
кроют сделку до конца декабря, она станет круп-
нейшей по итогам года. На комплекс также пре-
тендовала британская Raven Property Group, 
но ей пришлось направить капитал на выкуп 
 бумаг у своих акционеров.

Логистическая платформа Professional Logistics Tech-
nologies (PLT, консорциум РФПИ, арабской Mubadala и 
других фондов) покупает у компании «Ориентир» рас-
пределительный центр «Север-1» в Солнечногорске, со-
общили в РФПИ и подтвердили в «Ориентире». «Север-1» 
был построен в 2013 году, занимает около 110 тыс. кв. м, 
единственным арендатором с 2018 года выступает Ozon. 
Партнер Colliers International Станислав Бибик оценива-
ет стоимость сделки в 4–4,5 млрд руб. Ozon как крупней-
ший игрок сегмента e-commerce, генерирующий долгос-
рочный денежный поток, делает объект особенно инте-
ресным для инвестирования, добавляет директор отдела 
рынков капитала и инвестиций CBRE Андрей Морозов. 

Другим претендентом на «Север-1» была британская 
Raven Property Group (см. „Ъ“ от 23 октября). Но у группы 
сложности с финансированием новых сделок, говорят два 
собеседника „Ъ“ на рынке недвижимости. В этом году Ra-
ven потратила около $50 млн на выкуп 12% своих акций, 
которыми владел инвестор Нил Вудфорд — его хедж-фонд 
из-за кризиса в Великобритании приостановил выплаты.

Сделка с «Ориентиром» позволит PLT увеличить пор-
тфель складской недвижимости на 25%, говорят в РФПИ. 
Сейчас консорциум владеет 500 тыс. кв. м логистических 
площадей. Через один-два года PLT планирует нарастить 
объем площадей уже до 1 млн кв. м и стать одним из круп-
нейших игроков на логистическом рынке. По данным 
Colliers International, крупнейшими складскими опера-
торами сейчас выступают MLP (в ее портфеле 1,6 млн кв. м 

логистической недвижимости), Raven (1,4 млн кв. м), PNK 
Group (629,6 тыс. кв. м), Radius Group (610 тыс. кв. м) и «Ат-
лант-Парк» (600 тыс. кв. м).

Для инвестиций в склады действительно подходящее 
время, подтверждают данные Knight Frank. По подсчетам 
аналитиков компании, в 2018 году средневзвешенная за-
прашиваемая ставка аренды на качественные склады в 
Москве и области опускалась до минимального значения 
с 2010 года — 3,7 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Но к концу 2019 
года ставки выросли примерно на 5%, до 3,9 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. В 2020–2022 годах плавный рост цен продол-
жился, прогнозируют в Knight Frank. В компании связы-
вают начавшийся рост ставок с дисбалансом рынка, то 
есть с высоким спросом при низком объеме свободного 
предложения, а также с ростом затрат на строительство. В 
«Ориентире» уточнили, что на складах компании ставка 
аренды за год в среднем увеличилась на 10%. 

В октябре этого года гендиректор «Ориентира» Анд-
рей Постников говорил, что инвестиционная привлека-
тельность складов в ближайшее время может вырасти и 
за счет снижения ставки капитализации. В ритейле пока-
затель традиционно был ниже, чем в складской недви-
жимости, однако в перспективе следующих двух лет си-
туация может поменяться, как это уже происходит на ми-
ровых рынках, пояснял он. Господин Постников уточ-
нил, что повлиять на сокращение ставки может в том чи-
сле развитие электронной торговли, которое приводит к 
повышению интереса не к торговой недвижимости, а к 
складской.

Всего, по данным Knight Frank, в 2019 году общий 
объем предложения на рынке складской недвижимости 
России был около 27,2 млн кв. м, а доля вакантных пло-
щадей снизилась с 4,2% по итогам 2018 года до 2,5%. 
Основную долю в структуре сделок со складами сейчас 
занимают компании из сектора розничной торговли, на 
которые приходится 32% от всего объема арендованных 
или купленных площадей.

Елизавета Макарова

«Север» сменит ориентир
Купить комплекс может РФПИ и Mubadala

Российский Forbes выходит 
на рынок бизнес-образования 
с проектом школы для предпри-
нимателей, соучредительницей 
которой стала дочь экс-главы 
Кабардино-Балкарии Мадина 
Канокова. С его помощью изда-
ние надеется диверсифициро-
вать доходы на фоне падающе-
го рынка рекламы в печатной 
прессе. Этот сегмент растет, но 
заметных успешных проектов 
медиа в российском образова-
нии пока не было, говорят 
участники рынка.

Forbes Russia запускает образова-
тельный проект «Школа миллиарде-
ра», который совместит онлайн-курсы, 
видеолекции и офлайн-мероприятия 
с менторами, рассказал „Ъ“ гендирек-
тор издающего журнал АО «АС Рус Ме-
диа» Эльмар Муртазаев. По данным 
Kartoteka.ru, ООО «Школа миллиарде-
ра» зарегистрировано 19 ноября, 72,5% 
в нем принадлежит «АС Рус Медиа», 
10% — дочери экс-главы Кабардино-
Балкарии и одному из бенефициаров 
компании «Синдика» Мадине Каноко-
вой, еще 10% — основателю благотво-
рительного фонда «Образ жизни» Вла-
димиру Смирнову и 7,5% — сооснова-
телю онлайн-школы Otus Дмитрию Во-
лошину. Гендиректором «Школы мил-
лиардера» стал основатель издательст-
ва «Амфора» Олег Седов.

Выход на рынок дополнительного 
образования — способ диверсифика-

ции доходов в рамках новой страте-
гии издания, под брендом Forbes 
«должны вырасти новые бизнесы», 
говорит Эльмар Муртазаев. В пер-
спективе выручка от образовательно-
го проекта может составлять десятки 
миллионов рублей, рассчитывает он. 
«Менторами будут предпринимате-
ли, которые уже развили свой биз-
нес. Они будут рассказывать, как из-
бежать ошибок, как строить прода-
жи, открывать точки, избежать зако-
нодательных рисков и прочее»,— 
уточняет господин Муртазаев. По его 
словам, подобные проекты в России 
есть у Skillbox, также многие корпо-
рации развивают курсы при своих 
компаниях — например, Сбербанк.

• Forbes Russia сменил владельца 
в августе 2018 года: зять бывшего 
главы Дагестана Рамазана Абдула-
типова Магомед Мусаев выкупил 
 издание у Александра Федотова, 
 которого в мае 2019 года суд признал 
банкротом. Согласно Kartoteka.ru, 
в 2018 году выручка «АС Рус Медиа» 
составляла 509,9 млн руб., чистый 
убыток — 367,5 млн руб.
По итогам 2019 года выручка соста-

вит около 500 млн руб., издание вый-
дет на прибыль, большая часть долгов 
уже погашена, говорит Эльмар Мурта-
заев. На фоне общего падения рынка 
доходы от продаж и рекламы в печат-
ном издании стагнируют, «но мы си-
дим на вершине пальмы на тонущем 
острове: когда утонет Forbes — утонет 

весь рынок», рассуждает он. По дан-
ным Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, рынок рекламы 
в прессе в первом полугодии 2019 го-
да упал на 16%, до 7,4–7,5 млрд руб.

По оценке основателя «Нетоло-
гии-групп» Максима Спиридонова, 
сегмент курсов для начинающих 
предпринимателей в России, если 
учитывать выручку онлайн- и оф-
лайн-проектов, может составлять 
10–20 млрд руб. в год. «На фоне паде-
ния рекламных доходов в прессе из-
дания могут использовать три аль-
тернативных способа монетизации: 
пользовательские платежи или пей-
волл, который очень плохо работает 
в России, офлайн-мероприятия и мо-
нетизацию накопленной аудитории 
через образовательные продук-
ты»,— констатирует он. Но состояв-
шихся историй успеха образователь-
ных проектов медиа в России пока 
нет, считает господин Спиридонов.

Рынок обучения предпринима-
тельству растет, и если «сегмент про 
вдохновение и танцы» уже насыщен, 
то его серьезная часть пока никем осо-
бо не занята, считает гендиректор ак-
селератора образовательных старта-
пов Ed2 Наталья Царевская-Дякина. 
Главное — выстроить не медийный, а 
образовательный и консалтинговый 
продукт, считает она, так как именно 
здесь лежит основной спрос в обуче-
нии предпринимательству.

Валерия Лебедева

Forbes приобрел  
поучительные интонации
Издание запускает образовательный бизнес

Везде мы готовы 
договариваться, 

дисконтировать долг
— Кенес Ракишев,

совладелец БТА-банка,  
о возвращении активов в интервью „Ъ“, 

май 2018 года
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Фестиваль NET в этом году про-
ходит в двух городах — в Москве 
и Петербурге. Питерская часть 
программы, включенная в афи-
шу Театральной олимпиады, 
 открылась спектаклем Мило Рау 
«Репетиция. История (и) театра 
(I)», который сам режиссер счи-
тает первым в цикле по иссле-
дованию истории театра. С под-
робностями — Алла Шендерова.

а те шесть лет, что Мило Рау 
остается невъездным в Россию (по-
сле спектакля «Московские процес-
сы», заинтересовавшего в 2013-м 
православных активистов), он успел 
стать мастером и звездой. Но сказать 
«звездой документального театра» 
было бы некорректно: Рау бунтует 
против приемов документального 
театра (вроде привлечения в спек-
такль реальных жертв насилия). Он, 
похоже, вообще анархист, не при-
знающий догм, в чем московский 
зритель мог убедиться месяц назад, 
когда на фестивале «Территория» по-
казали спектакль «Пять легких пьес» 
(см. „Ъ“ от 17 октября).

«В какой момент начинается 
трагедия?» — спрашивает пожи-
лой Кристьен де Прост, обращаясь 
в зал. И говорит о том, что хороший 
артист просто передает зрителям 
нечто — и чем меньше он это «не-
что» меняет, тем лучше. Так выгля-
дит первый пролог «Репетиции…», 
после которого будет еще несколь-
ко. В одном из них мы услышим о 
молодом музыканте, от одиночест-
ва принесшем себе в дом трупы из 
склепа. «Но они же не могли с ва-
ми разговаривать!» — удивились в 
полиции. «Зато они прекрасно слы-
шат»,— отвечал он. Черный юмор 
(история, впрочем, подана как ре-
альная) можно считать эпиграфом 
к еще более черной реальности, 
фрагменты которой воспроизве-
дут на сцене.

В бывшем шахтерском городе 
Льеж три парня убили четверто-
го. На выходе из бара он согласил-
ся сесть в машину — показать, где 

можно снять девушек. Узнав, что он 
гей, они избили его, засунули в ба-
гажник, там он молился по-арабски, 

чем разозлил еще больше. Его опять 
избили, раздели и выбросили. Как 
установило следствие, агония про-
должалась четыре часа.

Актер Себастьен Фуко говорит, 
что услышал о процессе, потому что 
тело было найдено там, где он обыч-

но гуляет с собакой. На суде его пора-
зила банальность зла (так называет-
ся и одна из пяти частей спектакля): 
убийцы казались такими тупыми, 

что их было почти жаль. Они не зна-
ли, зачем зверски убили 32-летнего 
Исхана Жарфи, а один все повторял 
про свой день рождения.

Как часто бывает у Рау, сюжет 
про Жарфи начинается на сцене с 
кастинга, где трое непрофи расска-
зывают о себе «комиссии» из трех 
профи, а камера транслирует ли-
ца на экран. Все живут в Льеже, все 
когда-то снимались (или мечтали 
сняться) у братьев Дарденн, у каждо-
го есть любимая музыка. Один, про-
стоватый, коренастый Фабиан Лин-
дерс, рассказывает, что стал безра-
ботным, надорвав спину,— его био-
графия оказывается похожа на фак-

ты из жизни одного из убийц. Дру-
гой, смуглый и курчавый Том Ад-
жиби, жалуется, что в киноэпизодах 
ему всегда достаются роли арабов — 
он похож, хотя и не араб. Он вообще 
не понимает, почему черный должен 
играть черного или играть в спекта-
кле, протестующем против этого. Са-
мо собой, в спектакле Рау Тому доста-
нется сыграть Исхана. Третья испол-
нительница — 67-летняя Сьюзи Кок-

ко, полуитальянка и атеистка, не мо-
жет заплакать на камеру. «Как ты мо-
жешь быть атеисткой, если ты ита-
льянка?» — «А я коммунистка». Зал 
хохочет. На вопрос, согласна ли она 
раздеться перед камерой, Сьюзи об-
ещает подумать. «А если вместе со 
мной?» — спрашивает Кристьен. 
Аплодисменты. Все эти «детали» пой-
дут в дело, когда Себастьен станет ре-
конструировать ход процесса.

Пригодится и готовность Сьюзи 
сняться голой. Эта сцена «обнаже-
ния» (скорее души, не тела) стала са-
мой болезненной в спектакле, где 
зрителя много терзают подробно-
стями. Вроде эпизода, когда Себасть-
ен вспоминает, как на суде стали по-
казывать слайды с изувеченным те-
лом: все родные убитого вышли, а 
он решил остаться, чтобы не остав-
лять жертву наедине с убийцами и 
совсем чужими людьми. Актер фак-
тически рыдает на камеру, и наблю-
дать это неловко. Хотя, конечно, сде-
лать зрителям неловко входило в за-
дачи режиссера.

Тотальный провокатор, он кол-
лекционирует не только человече-
ские боли и странности. Он, похо-
же, собирает все крайние человече-
ские проявления. Можно было бы 
написать целый том, исследуя, как 
при этом его спектакли остаются 
идеально выстроенными, не грешат 
против вкуса, такта и, рассказывая 
о насилии и крови, не переходят ту 
грань, которую трудно даже сформу-
лировать. Короче говоря, как спек-
такли Рау остаются искусством. По-
скольку сам он не любит слова «доку-
ментальность», я бы назвала это реа-
лизмом. В том смысле, о котором го-
ворил художник Фрэнсис Бэкон, еще 
лет сорок назад предлагавший «to 
wash and to re-invent the realism» (по-
мыть и заново изобрести реализм).

Пожилая Сьюзи тревожно смо-
трит в камеру. Она ничего не игра-
ет, но ты веришь, что она проснулась 
среди ночи, чтобы сказать мужу: с 
сыном что-то случилось, иначе бы 
он поздравил ее с днем рождения. Го-
лая, немолодая, с очень темными су-
хими глазами, она сидит на постели 
и смотрит на нас — а мы-то уже все 
знаем. Тому, что творится с публи-
кой, позавидовал бы любой трагик.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Крайнее станет явным 
Мило Рау на фестивале NET

В списке претендентов на пре-
мию Grammy по итогам 2019 
 года к награде в двух номина-
циях — «Лучшее рок-исполне-
ние» и «Лучший рок-альбом» — 
представлена калифорнийская 
группа Rival Sons, которая впер-
вые выступит в России с соль-
ными концертами. 29 ноября 
Rival Sons сыграют в петербург-
ском клубе «Морзе», а 30 ноя-
бря — в «Известия Hall» в Москве. 
Борис Барабанов поговорил 
с гитаристом Rival Sons Скот-
том Холидеем о выдвинутом 
на Grammy альбоме «Feral Roots» 
и о том, почему группа с деся-
тилетней карьерой до сих пор 
 считается «новой» и «молодой».

— Ваш альбом выдвинут на Gram-
my в роковой номинации. Обыч-
но хард-роковый альбом — это 
нечто иное. Это какие-то драко-
ны или монстры на обложке, не-
что, что всегда нравилось под-
росткам. А у вас какие-то птички 
и зверушки.
— Мы хотим вернуться в поздние 
1960-е, когда значение обложки 
альбома выросло и в искусстве ди-
зайна для пластинок был настоя-
щий подъем. Понимаете, в какой-
то момент мы обнаружили, что лю-
ди стали опять активно покупать 
винил. А значит, нужно было при-
думывать нечто, что хорошо смо-
трелось бы на таком большом объ-
екте, как конверт виниловой пла-
стинки. Мы стали искать художни-
ков, которые способны создать не-
что, за что зацепится взгляд. И вот 
такой человек появился. Его зовут 
Мартин Уиттфут. Мы стали с ним ра-
ботать во время записи предыдуще-
го альбома — «Hollow Bones» (2016). 
Я увидел работу Мартина под назва-
нием «Rainsong» и понял, что все 
наконец сложилось. Его причуд-
ливые психоделические картинки 
с животными одновременно успо-
каивают и нервируют. Я даже не хо-
чу пытаться объяснять вам, что они 
значат. Они просто на своем месте.
— «Feral Roots» вышел в рамках 
контракта с мейджором Warner. 
Что-то изменилось после того, 
как вы ушли с независимого рок-
лейбла Earache, c которым сотруд-
ничали много лет?

— Можете мне не верить, но не изме-
нилось буквально ничего. Никаких 
компромиссов. Мы записывали этот 
альбом с теми же людьми, с которы-
ми работаем в студии много лет, с на-
ми наш продюсер Дейв Кобб. Просто 
теперь за наши релизы в глобальном 
масштабе отвечают ребята, у кото-
рых больше денег и опыта. Но никто 
из них не может диктовать нам, что 
за музыку мы должны писать или 
что должно быть на обложке.
— «Feral Roots» — третий альбом 
подряд, который занял первое ме-
сто в чарте Billboard. Но, к сожа-
лению, это не главный список, а 
Heatseeker Chart, в котором сорев-
нуются молодые команды, новые 

имена. То есть Rival Sons все еще 
«новая» группа даже для США?
— Я до сих пор, бывает, встречаю в 
соцсетях посты типа «Глянь, какая 
классная новая группа! Ты обяза-
тельно должен послушать». И при 
этом на нашем счету семь альбомов. 
Мы гастролируем десять лет без пе-
редышки. Мы где-то посередине 
между статусом большой группы и 
состоянием новичков. Теперь, с но-
минациями на Grammy, что-то, на-
верное, изменится. А может, и нет.
— Знаете, у меня иногда возни-
кает ощущение, что рок-группа 
с блюзовой гитарой сегодня про-
сто не может стать большим явле-
нием в музыкальной индустрии, 

потому что она вся настроена на 
поиск новых вирусных поп-хитов 
для стриминга.
— В современном поп-мире с гита-
рой делать нечего. С другой сторо-
ны, вот какая история. Все прош-
лое лето мы гастролировали вме-

сте с нашими друзьями Queens Of 
The Stone Age. Мы проехали, ка-
жется, по всем существующим фе-
стивалям под открытым небом. И 
мы были единственными с коман-
дами на этих фестивалях. На гита-
рах, кроме нас, просто никто не иг-
рал. Rival Sons играли обычно в се-

редине дня, Queens Of The Stone Age 
— вечером, в статусе хедлайнеров. 
Знаете, что я вам скажу? Люди реа-
гировали максимально позитив-
но! Понимаете? Молодые люди, ко-
торые весь день слушали EDM, поп 
или хип-хоп, вдруг загорались рок-

н-роллом! Рок-н-роллом, которого 
уже лет десять как нет на радио! Это 
очень обнадеживающая ситуация. Я 
не думаю, что рок-н-ролл вернет се-
бе былые позиции. Но все рано или 
поздно придет в норму.
— Скажите, Rival Sons не устали от 
постоянных сравнений с хард-ро-

ковыми или блюзовыми группа-
ми золотой эры? Обидно, навер-
ное, когда в рецензиях в сотый 
раз пишут слово Led Zeppelin.
— Нас это расстраивало только в са-
мом начале карьеры. Нам так хоте-
лось, чтобы люди увидели в нас ин-
дивидуальности. И это при всем 
уважении к нашим любимым груп-
пам, к нашим учителям. Сегодня, 
как мне кажется, мы стоим с ними 
в одном ряду. Я имею в виду не та-
лант, а саундтрек жизни людей. Мы 
с ними в одних плей-листах, и все 
сравнения практически остались 
в прошлом. Если внимательно из-
учить наш бэк-каталог, можно обна-
ружить, что мы все же нашли какой-
то свой путь в рок-н-ролле. И в нем, 
конечно, отражены все влияния и 
все источники вдохновения. Все, на 
что мы опирались.

полная версия 
kommersant.ru/12744

ГАСТРОЛИ РОК

«В современном поп-мире с гитарой делать нечего»
Скотт Холидей о новом альбоме Rival Sons, виниле и будущем рок-н-ролла
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Реконструкция на сцене  
кровавого криминального 
происшествия все-таки  
остается чистым  
искусством   
ФОТО ПОЛИНЫ НАЗАРОВОЙ
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В прокат выходит анимационный фильм «Холодное сердце-2» —  
сиквел популярного сказочного мультфильма студии Disney

«Молодые люди, которые весь день  
слушали EDM, поп или хип-хоп, вдруг  
загорались рок-н-роллом! Рок-н-роллом,  
которого уже лет десять как нет на радио!  
Это обнадеживающая ситуация»

Сделать зрителям неловко входило 
в задачи режиссера: тотальный прово-
катор, он коллекционирует не только 
боли и странности, но и, похоже, 
все крайние человеческие проявления
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Сегодня в пятом туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Локомотив» принимает «Байер»
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» вернулся в пятерку
Петербуржцы в гостях обыграли УНИКС

В понедельник в регулярном 
чемпионате Единой лиги ВТБ 
в деле были четыре из пяти 
топовых клубов первенства. 
В центральном матче игрово-
го дня УНИКС принимал «Зенит» 
и уступил со счетом 80:93. А вот 
ЦСКА, вернувшийся домой по-
сле непростого турне по Испа-
нии, по ходу которого потерпел 
два поражения в Евролиге, оты-
грался на «Нижнем Новгороде», 
победив со счетом 94:69. Тре-
тью победу после смены тре-
нера одержал «Локомотив-Ку-
бань», уверенно справившийся 
с «Зелёна-Гурой» — 93:71.

т «Зенита» в этом сезо-
не все еще ждут многого. Команда 
под свой дебют в Евролиге провела 
впечатляющую заявочную кампа-
нию, собрав состав, равного кото-
рому в Санкт-Петербурге ранее не 
было. Но во что-то дельное это ни-
как не выливается. В Евролиге «Зе-
нит» пока худший. Плохо идут дела 
и в Единой лиге ВТБ. В ней подопеч-
ные Жоана Плазы сильно начали, 
обыграв во втором туре ЦСКА, но 
потом результаты пошли на спад, и 
в Казань «Зенит» прибыл, находясь 
на десятом месте в «регулярке». 
Не лучший фон перед встречей с 
принципиальным соперником, от-
ветственным, кстати, за то, что де-
бют «Зенита» в Евролиге не случил-
ся еще в 2016 году. Тогда именно ка-
занцы обыграли «Зенит» в полуфи-

нальной серии Единой лиги ВТБ и 
сами пробились в главный евроку-
бок. При этом сам УНИКС, хоть то-
же сталкивается с проблемами, вы-
глядел все же лучше «Зенита» — как 
во внутреннем первенстве (5-е ме-
сто), так и в Кубке Европы, где толь-
ко чудо может помешать ему про-
биться в следующий раунд.

Но если судить исключитель-
но по вчерашнему противостоя-
нию УНИКСа и «Зенита», могло 
сложиться впечатление, что это 
казанцы пребывают в кризисе, а 
петербуржцы, наоборот, на ходу. 
Это ощущение появилось не сра-
зу. В первой половине матча игра 
шла равная. Команды кусали друг 
друга быстрыми атаками, меня-
лись в роли лидера, и все шло к то-
му, что эти перегонки растянутся 
до последних секунд. Но это впе-
чатление было обманчивым. Ведь 

у УНИКСа по-настоящему работа-
ли, пожалуй, лишь Эрик Макко-
лум и Реймар Морган. Остальные 
выполняли роль доставщиков мя-
чей. Особенно много вопросов у 
главного тренера УНИКСа Димит-
риса Прифтиса наверняка было к 
Алексу Тайсу. От него ждали «бит-
вы больших» с Густаво Айоном. А 
она не случилась ввиду фактиче-
ского уклонения Тайса от борьбы.

А вот «Зенит», напротив, смо-
трелся очень хорошо. Жоан Плаза 
пользовался тем, что у его коман-
ды более глубокий состав, поддер-
живая за счет частой ротации темп 
игры. Ему даже не пришлось пе-
регружать Айона. С его функция-
ми прекрасно справлялся Антон 
Пушков, мощно атаковавший из 
«краски». Ну и смертельно опас-
ным был Алекс Ренфро, в середи-
не третьей четверти за три минуты 

трижды поразивший кольцо с ди-
станции и добавивший еще два оч-
ка со штрафных. Для УНИКСа, от-
ставание которого вскоре дости-
гло 25 очков, этот рывок гостей 
стал роковым. Хозяева пытались 
взбодриться, что-то им даже уда-
лось, но момент был уже упущен. 
Не помог даже натиск в финаль-
ной десятиминутке. «Зенит» пере-
ждал эту бурю и победил со счетом 
93:80. Отметим, что для петербур-
жцев, прыгнувших сразу на пятое 
место (УНИКС теперь шестой), это 
лишь вторая победа в Казани.

Успешно сложился день и для 
ЦСКА, принимавшего «Нижний 
Новгород». Армейцам, на прошлой 
неделе совершившим трудный во-
яж по Испании, где они последо-
вательно уступили «Басконии» и 
«Реалу» в рамках Евролиги, нужно 
было восстановить уверенность в 
своих силах. С задачей они справи-
лись. ЦСКА победил — 94:69 — и 
продолжил погоню за «Химками», 
единственной командой, еще не 
проигрывавшей в нынешнем пер-
венстве Единой лиги ВТБ.

Наконец, «Локомотив-Кубань», 
как и «Зенит», угодивший в слож-
ное положение на европейской 
арене (краснодарцы рискуют вы-
быть из Кубка Европы после пер-
вого группового этапа), принимал 
«Зелёна-Гуру». «Локомотив» побе-
дил со счетом 93:71 и сделал еще 
один шаг к выздоровлению. Их бы-
ло уже три. Все они случились по-
сле отставки главного тренера Лу-
ки Банки. Его место в качестве ис-
полняющего обязанности занял 
Богдан Крайчич.

Александр Петров

«Зенит» лишь во второй раз в своей истории сумел обыграть УНИКС на его площадке. На фото: игроки петербуржцев  
Матеуш Понитка (слева) и Уилл Томас борются за мяч с защитником казанцев Джамаром Смитом  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер сделал ставки
Его заявление о возвращении на ринг вызвало колоссальный ажиотаж

Букмекерские конторы в США 
начали принимать ставки на имя 
следующего соперника Флой-
да Мейуэзера — боксера, кото-
рый, видимо, является наиболее 
успешным в коммерческом пла-
не спортсменом в мире. Пово-
дом для этого послужили новости 
о возобновлении Мейуэзером, 
заработавшим за выступления 
более $1 млрд и обеспечивавшим 
огромные доходы соперникам 
и организаторам шоу, карьеры, 
формально считающейся завер-
шенной. В списке его потенциаль-
ных оппонентов несколько супер-
звезд, в том числе из «смежного» 
с боксом жанра — смешанных 
единоборств (MMA). В их число 
попал и россиянин Хабиб Нурма-
гомедов, так же, как и Мейуэзер, 
не потерпевший до сих пор ни од-
ного поражения.

самую популярную спортив-
ную новость минувшего уикенда в 
США превратилась новость, распро-
страненная через социальную сеть. 
В аккаунте в Instagram американско-
го боксера Флойда Мейуэзера поя-
вился пост с фото, на котором рядом 

с Мейуэзером на матче чемпионата 
Национальной баскетбольной ассо-
циации (НБА) расположился прези-
дент UFC, крупнейшего промоушена 
в смешанных единоборствах, Дейна 
Уайт. В подписи сказано, что ее ав-
тор в 2020 году «возобновляет карье-
ру» ради того, чтобы вместе с Уайтом 
«подарить миру еще одно грандиоз-
ное событие».

В первую очередь произвела впе-
чатление востребованность этой но-
вости. К вечеру вчерашнего дня пост 
собрал почти 530 тыс. лайков. Впро-
чем, это обстоятельство как раз счи-
тать настоящей сенсацией сложно.

Флойд Мейуэзер уже давно зарабо-
тал репутацию особенного спортсме-
на. И о его главной особенности луч-
ше всего рассказывает не послужной 
список полусредневеса в профессио-
нальном боксе из 50 побед без единой 
осечки, а другие цифры. Флойд Мейу-
эзер обладает фантастической востре-
бованностью. Это доказывает и коли-
чество подписчиков его Instagram — 
22,9 млн человек, и суммы, которые 
генерировали его бои. Два — с филип-
пинцем Мэнни Пакьяо в 2015 году и 
ирландцем Конором Макгрегором 
в 2017-м — собрали более $600 млн. 
Сам Флойд Мейуэзер заработал на 
ринге более $1 млрд, но при этом ве-

ликолепные доходы всегда были га-
рантированы организаторам шоу с 
его участием и соперникам.

Причем ничего не изменилось да-
же после того, как четыре года назад 
боксер, достигший ветеранского воз-
раста (сейчас ему 42 года), перешел 
в довольно странный режим, объяв-
ляя то об окончании карьеры, то о ее 
возобновлении. Возвращался Флойд 
Мейуэзер дважды. В первый раз — 
ради поединка с известным во всем 
мире ирландским мастером смешан-
ных единоборств Конором Макгре-
гором, во второй — ради боя с ма-
лоизвестным за пределами родной 
Японии кикбоксером Тэнсином На-
сукавой. В обоих случаях матчи, про-
ходившие по удобным американцу 
правилам профессионального бок-
са, завершились его уверенной и аб-
солютно предсказуемой победой. Но 
даже совсем короткое выступление 
в поединке против Насукавы прине-
сло ему $9 млн.

ESPN, комментируя пост Флойда 
Мейуэзера в Instagram, обратил вни-
мание на то, что незадолго до его пу-
бликации спортсмен в интервью 
Reuters наотрез отверг возможность 
возвращения, указав на то, что бокс 
стал «слишком жестоким» видом и 
сразу несколько бойцов в последнее 

время умерли из-за травм, получен-
ных на ринге. Однако целый ряд бук-
мекерских контор в США уже начали 
принимать ставки на имя будущего 
противника Мейуэзера. Так, в списке 
BetOnline значится около десяти бой-
цов, представляющих как бокс, так и 
смешанные единоборства. Среди них 
наряду с теми же Мэнни Пакьяо и Ко-
нором Макгрегором есть, разумеется, 
и стремительно приближающийся 
по популярности к американцу непо-
бедимый российский чемпион UFC в 
легком весе Хабиб Нурмагомедов.

А один из очутившихся в перечне 
суперзвезд уже успел отреагировать 
на пост Флойда Мейуэзера. Это ото-
бравший в ноябре у Сергея Ковале-
ва чемпионский пояс в полутяжелом 
весе знаменитый мексиканец Сауль 
Альварес, прославившийся прежде 
всего успехами в среднем весе и во 
многих рейтингах лучших бойцов 
вне зависимости от категории рас-
полагающийся на верхней строчке. 
Альварес однажды дрался с Мейуэзе-
ром: в 2013 году, будучи совсем моло-
дым, он уступил ему по очкам. «Я бы 
очень хотел этого, и надеюсь, что мое 
желание сбудется»,— ответил мекси-
канец ESPN на вопрос по поводу по-
вторного поединка.

Алексей Доспехов

НХЛ

Ранний среди первых
Андрей Свечников  
превратился в одну из звезд лиги

Одним из главных для России собы-
тий нынешнего сезона в НХЛ можно 
считать выступление в нем форвар-
да «Каролина Харрикейнс» Андрея 
Свечникова. Дебютировавший в лиге 
в предыдущем чемпионате хоккеист 
в 19 лет превратился не просто в важ-
ного для «Каролины» игрока, а факти-
чески в ее лидера. А статистические 
показатели Свечникова намекают 
на борьбу за попадание в бомбардир-
скую топ-десятку.

очередном матче регулярного 
чемпионата НХЛ «Каролина» выиграла на 
выезде — 2:0 — у «Детройт Ред Уингс». Раз-
умеется, в тех случаях, когда команда по-
беждает всухую, особенно при упорном 
сопротивлении соперника, больше гово-
рят о ее голкипере. Эта встреча исключе-
нием не была: первой ее звездой призна-
ли защищавшего ворота «Харрикейнс» 
Джеймса Реймера. Но ремарок во всех се-
вероамериканских медиаресурсах, осве-
щающих хоккей, удостоился и форвард 
Андрей Свечников.

Формально он не совершил ничего 
особенно выдающегося, набрав очко за 
голевой пас. Но тут важен контекст, об-
щая картина. Это был уже восьмой под-
ряд матч, в котором Свечников добыл 
хотя бы балл за результативность. А все-
го в его активе после 24 игр их, баллов, 
27 — 11 голов и 16 передач. Это в прин-
ципе классная статистика. Достаточно 
сказать, что в бомбардирском топ-ли-
сте Свечникова опережает лишь чер-
това дюжина хоккеистов. И среди них 
нет никого из его партнеров по «Кароли-
не» (хотя, допустим, у финнов Себастья-
на Ахо и Теуво Терявяйнена отличные 
атакующие навыки и послужной спи-
сок), а единственный соотечественник, 
который располагается выше,— это 
Артемий Панарин из «Нью-Йорк Рейн-
джерс». И то выше, по сути, условно: у 
Панарина столько же очков, но на гол 
больше и есть три матча в запасе. А вот, 
скажем, великий Александр Овечкин 
из «Вашингтон Кэпиталс» и герой прош-
лого сезона Никита Кучеров, переписы-
вавший бомбардирские рекорды теку-
щего века,— позади.

А важнее всего возраст Свечникова. 
Двадцать ему исполнится лишь в марте 

будущего года. И в верхней части бомбар-
дирской гонки нет никого моложе его.

Подозрения насчет того, что в рос-
сийском хоккее созревает новая звезда, 
появились, конечно, еще по ходу пре-
дыдущего регулярного чемпионата. Ан-
дрей Свечников, второй номер драфта 
2018 года, сразу, в 18 лет, что бывает не 
так уж часто, закрепился в основе «Каро-
лины» и сразу стал приносить ей поль-
зу. По итогам «регулярки» у него было 
20 голов и 17 передач — совсем непло-
хо для новичка, тем более для новичка, 
обладающего нулевым опытом взросло-
го хоккея. В общем, поводы говорить о 
Свечникове были, их давали острая иг-
ра и наглость: в play-off юнец умудрился 
вызвать на кулачный бой самого Овеч-
кина. Поединок, правда, обернулся для 
дебютанта нокаутом, но «Каролина» вы-
била «Вашингтон», действующего обла-
дателя Кубка Стэнли, а потом добралась 
аж до полуфинала розыгрыша.

Сезон же текущий пока выглядит 
применительно к Андрею Свечнико-
ву переходом — даже слишком стреми-
тельным — на еще более заметный уро-
вень. На уровень, где обитают звезды не 
созревающие, а уже созревшие.

В том первенстве, что предшество-
вал нынешнему, его все-таки берегли. 
Свечников проводил на льду в сред-
нем 14,5 минуты — цифры, характер-
ные для нападающих из низовых зве-
ньев. В этом первенстве ни о какой эко-
номии игрового времени речь уже не 
идет. Игровое время Свечникова уве-
личилось на две минуты, и если брать 
именно его, то из нападающих в «Ка-
ролине» россиянина превосходят толь-
ко Ахо, Терявяйнен и ветеран Джордан 
Стаал. То есть Свечникова уже без ма-
лейшей натяжки можно называть лиде-
ром клуба, который смотрится еще бо-
лее крепким, чем был весной, занимая 
в сводной таблице чемпионата шестую 
позицию.

Наглость же никуда не делась. Во вся-
ком случае, в перечне хайлайтов сезо-
на виднейшее место все еще принадле-
жит забитому Свечниковым в конце ок-
тябре в ворота «Калгари Флеймс» голу с 
помощью никогда не срабатывавшего в 
НХЛ сложнейшего трюка «лакросс», ког-
да шайбу кладут в сетку, поднимая на 
крюк клюшки.

Алексей Доспехов

Единая лига ВТБ
«Химки»—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 77:73. «Парма»—«Автодор» 97:81. УНИКС—«Зенит» 80:93. 
«Локомотив-Кубань»—«Зелёна-Гура» (Польша) 93:71. ЦСКА—«Нижний Новгород» 94:69. «Калев» 
(Эстония)—«Астана» (Казахстан) 84:76 (овертайм).

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 8 8 0 100,0

2. ЦСКА 8 6 2 75,0

3. «Локомотив-Кубань» 7 5 2 71,4

4. «Енисей» 6 4 2 66,7

5. «Калев» 8 4 4 50,0

6. «Зенит» 8 4 4 50,0

7. УНИКС 8 4 4 50,0

8. «Зелёна-Гура» 7 3 4 42,9

9. «Нижний Новгород» 7 3 4 42,9

10. «Астана» 7 3 4 42,9

11. «Автодор» 7 2 5 28,6

12. «Парма» 8 2 6 25,0

13. «Цмоки-Минск» 7 0 7 0,0

О

B

B

Во втором сезоне в НХЛ Андрей Свечников претендует на попадание  
в десятку лучших бомбардиров чемпионата  ФОТО AP

Флойд Мейуэзер (справа) в прошлом году уже во второй раз  
«приостановил завершение карьеры». Американец нокаутировал 
японского кикбоксера Тэнсина Насукаву через две минуты  
после начала боя и заработал $9 млн  ФОТО GETTY IMAGES


	kms_217_001
	kms_217_002
	kms_217_003
	kms_217_004
	kms_217_005
	kms_217_006
	kms_217_007
	kms_217_008
	kms_217_009
	kms_217_010
	kms_217_011
	kms_217_012

